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Editorial 
La Feria o el tiovivo del tiempo 

Si bien es cierto que la vida es una tómbola donde unos disparan y se llevan 
premio, y otros sólo sirven de diana, no es menos cierto que todos los años por estas 
fechas Guadix es una feria, negocio y ocio fundidos en un abrazo conciliador. Puerta 
de entrada al tiovivo del tiempo, la Feria de Guadix nos sube al tren de nuestros 
recuerdos permitiéndonos recuperar imágenes que forman parte vital de la memoria 
colectiva de los últimos treinta años y que se resisten a morir del todo. Desordenadas 
y en tropel, unas emergen vivas y lozanas, otras mustias y difuminadas. Algunas, 
nostálgicas; muchas, pintorescas o histriónicas, pero todas entrañables. 

En algún rincón de nuestra mente dormita el sabor a gachas con tocino, a tarbinas 
con coscorrones de pan tostado, o a arenques, de aquéllos que se colocaban radialmente 
en grandes cajas redondas. 

Por algún recoveco de nuestro cerebro debe de andar cobijada la brisa nocturna 
veraniega que nos indicaba que ya iba siendo hora de levantar el campo después de 
varias horas de chachara con los vecinos sentados todos en sillas de anea o en los 
mismos trancos de las puertas. Por contraste, cerca debe de andar la sensación que 
produce el calor de un buen fuego junto a la chimenea mientras alguien contaba 
historias más o menos verídicas. Por la mañana se escuchaba la radio en casi todas las 
casas, el Porompompero y las voces de Pepe Iglesias, el Zorro, y las canciones de 
Emilio el Moro. Por fin, ya se han instalado el agua corriente en las casa y ni las 
acequias, ni los pozos ni el lavadero público de la Carrera las Cruces son ya necesarios 
para las sufridas amas de casa y madres de numerosos hijos. ¡Cómo se las arreglarían 
aquellas sacrificadas mujeres que lo más que pedían a sus maridos era que no 
mancharan el salón con las botas llenas de barro! 

El paso de los años ha ido dejando casi olvidados aquellos juegos ancestrales: el 
boli, mela tira, churro pico terna, el clavo, las cometas en el cerro San Marcos, los 
santos, los platicos... 

Y qué decir de los bailes en el Café España, las fiestas de San Miguel y Santa Ana, 
multitudinarias y llenas de ilusión y alegría. 

Durante este tiempo, múltiples personajes populares han poblado nuestro paisaje 
urbano: Punca la Tonta, las espléndidas y desperdiciadas voces del tío de los 
barquilloooos y la de Diego, el de los garbanzos, la más modesta de la Jacoba que 
vendía "tortas saladas, maníííC, la inefable Pereta, el Revólver que fue muchos años 
Cascamorras, y tantos y tantos otros que dan a Guadix ese sabor peculiar, denso, 
añejo, para todos los que hemos vivido gran parte de nuestra vida en esta ciudad. 

Todos echamos de menos aquellos espléndidos y soberanos Almacenes Julián, a 
Gabi corriendo escopeteado para servir las tapas, los auténticos alardes de esponta

neidad teatral de el Garlopo y el Guisaíco que hacían las delicias de la chiquillería, el 
quiosco de chucherías del Catute que controlaba dos lugares estratégicos de la Plaza 
de las Palomas: la puerta del Casino y la entrada al Cine Acci. Y ya que estamos aquí, 
el poder dar la vuelta completa a la plaza en los días de lluvia sin mojarnos. 

Atrás quedaron definitivamente los antiguos edificios de la Plaza de Abastos y el 
Ayuntamiento. Desaparecieron el Cine Jardín y el Bar Capri. Pero todos estamos 
expectantes para cuando el Cine Acci renazca de sus cenizas. Y qué decir de los 
billares de Patri, único lugar de esparcimiento para varias generaciones de jóvenes... 

La rueda del tiovivo no cesa de girar. Todo parece distinto, pero todo es más o 
menos igual. Otros edificios, otras ilusiones, otros tiempos, otras gentes. El alma de 
nuestra amada ciudad no evoluciona, no cambia en lo esencial. Las películas son 
distintas, pero el viejo proyector es el mismo. El amor que sentimos por Guadix es 
agridulce, no acaba de gustarnos, pero tampoco sabemos como desprendernos de su 
fatal atracción. 

En portada: Propuesta de cartel de Feria 1997, 
presentado a concurso por José A. Poyatos. 
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Curso de Emprendedores 
de Pequeña y Mediana Empresa 

José Heras 

A mediados del mes de julio se 
clausuraba en el Liceo Accitano de 
Guadix el primer curso de emprendedo
res de pequeña y mediana empresa, ha
biéndose desarrollado entre los me
ses de abril y julio con una duración de 
quinientas horas. 

El curso ha estado impartido por 
profesores de la Escuela de Organiza
ción Industrial de Madrid, dependiente 
del Ministerio de Industria, que se han 
desplazado a Guadix semanalmente y 
en el que han participado veintidós alum
nos no sólo de Guadix y comarca sino 
también de Granada capital. 

En el mismo se han presentado una 
gran diversidad de proyectos, la mayo
ría de ellos para generar empleo propio, 
pero que en casi su totalidad se llevarán 
a cabo. 

La clausura contó con la participa
ción del obispo de la Diócesis, García-
Santacruz Ortiz, quien afirmó que "la 
búsqueda de autoempleo con proyectos 
de empresas, fábricas, talleres con posi
bilidades de comercialización de pro
ductos agrícolas, frutos secos, conser
vas, hostelería, turismo, confecciones y 
reciclaje, merece una felicitación". 

Asimismo, el alcalde de la ciudad, 
José Luis Hernández Pérez, comentó 
que es necesario que los nuevos empre
sarios "no se ciñan solamente a intentar 
depender de las administraciones" y que 
en el caso de que éstas no pongan todo 
de su parte es preciso que no decaiga la 
empresa. Dijo también que "desde el 
Ayuntamiento pondremos todos los 
medios a disposición de estos nuevos 
emprendedores". 

Por su parte, el presidente de la Aso
ciación de Amigos del Beato Manuel 

Medina Olmos, Miguel de Haro, pro
motor de esta iniciativa, comentó a los 
empresarios la necesidad de que exista 
una anticipación en la atención al clien
te, pues "al cliente no hay que servirle, 
hay que sorprenderle". 

Por último, el presidente de la Aso
ciación de Empresarios de la Comarca 
de Guadix, Antonio Romacho, afirmó 
que "el desarrollo de la Comarca está en 
vuestras manos (por los nuevos empre
sarios)". 

La clausura finalizó con la exposi
ción de tres de los proyectos que han 
sido preparados en el curso, concreta-

Thierry Casillas. 

Clausura del curso. 

mente los de Mercedes Novias, de Mer
cedes Hidaglo, Reciclacci, de Concep
ción Perán, e Itegu, de Pedro Zaporta. 

Tras la clausura entrevistamos a 
Thierry Casillas, director del curso, y a 
Miguel de Haro Serrano, principal im
pulsor del mismo, negándose el alcalde 
de Guadix a que se le realizara una 
entrevista sobre el tema; quizás no lo 
considerara tan importante. 

Thierry Casillas 

-¿ Qué nos puede decir sobre este 
curso y qué ha visto de positivo en él? 

-Independientemente del placer que 
ha sido estar aquí con todas las personas 
que han realizado el curso y sobre el que 
hay que decir que hacía tiempo que no 
tenía un curso en el que salían tantos 
proyectos, y sobre todo algunos de gran 
interés, encontrando diferencias, ya que 
en otros cursos he visto siempre lo mis
mo; aquí ha habido personas realmente 
motivadas, con un espíritu auténtica
mente emprendedor. Debo decir que ha 
sido una satisfacción para mí como di
rector de la Escuela de Organización 

Líder Comarca de Guadix, S.L. 
Plaza de las Palomas, s/n 
Tléf-Fax. 66 51 91 - 6 6 5 0 7 0 
18500 Guadix 

Líder Comarca de Guadix espera y desea tu consulta para poner 
a tu disposición un equipo de información y asesoramiento 

¿Eres empresario? 
¿Quieres ampliar tu empresa? 

¿Quieres ser empresario? 
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Industrial, el poder estar y colaborar en 
el lanzamiento de estos veintitrés pro
yectos de empresa y de los consiguien
tes puestos de trabajo. 

—¿ Qué diferencias ve entre los pro
yectos presentados en otras zonas y los 
presentados aquí? 

-He de reconocer que hay zonas con 
más tradición empresarial y emprende
dora, y pienso que aquí algún día os 
tendréis que sacudir el vivir de la eco
nomía asistida, porque todavía hay quie
nes piensan, con poco sentido, que al
guien va a venir a sacarle las castañas 
del fuego, y por eso este curso ha servi
do para demostrar que las personas de 
Guadix y comarca son tan capaces como 
las de otras zonas de salir adelante y 
salir adelante por sus propios esfuerzos, 
su propio interés y su trabajo diario a la 
hora de montar su propio proyecto y su 
puesto de trabajo. 

-Se han presentado una diversidad 
de proyectos, con lo que la Escuela ha 
tenido que trabajar duro. ¿Se han en
contrado más dificultades que en otros 
sitios? 

-Las dificultades habituales de con
seguir que la gente pase de tener una 
mentalidad de empleado o trabajador, 
que en realidad es algo que todos hemos 
tenido durante mucho tiempo, a empe
zar a adquirir hábitos de pensamiento y 
situarse al otro lado de la barrera y 

empezar a ser emprendedor y empresa
rio, y pensar que nuestro futuro depen
de de nosotros mismos, de nuestro tra
bajo y de nuestra labor. Concretamente 
en la zona de Guadix de los profesores 
que me han acompañado en este pro
yecto lo único que he recibido son para
bienes, tanto de los asistentes al curso 
por su interés demostrado, valía perso
nal y amabilidad de la gente, como por 
el sitio donde hemos estado, que ha sido 
agradable como pocos. 

-¿ Cómo valora el curso a nivel ge
neral? 

-Muy positivamente, pues de las 
veinticuatro personas iniciales que em
pezaron veintitrés lo han acabado, y 
veintiún proyectos que entiendo tienen 
posibilidades de funcionar. Ahora aca
bo de hablar con uno de los diplomados, 
y me ha dicho que está buscando local y 
que tiene su primer cliente; y si tengo 
que ser sincero no era de los que pudiera 
tener confianza a medio plazo, y eso es 
una gran satisfacción personal. 

-¿Quépediría a los nuevos empre
sarios? 

-Perseverancia, que no se desani
men, que el trabajo de emprendedor es 
un trabajo duro y constante, pero que 
puede aportar muchísimas satisfaccio
nes y la más importante que el futuro de 
nuestro trabajo depende de nosotros 
mismos. 

Presentando uno de los proyectos. 
Miguel de Haro Serrano 

—¿ Cómo consiguió que este curso se 
celebrara en Guadix y cuál ha sido el 
mayor problema con el que se ha en
contrado? 

-Guadix necesita emprendedores, 
gente que ponga en marcha una serie de 
empleos, y yo tenía noticias de que mis 
amigos de la EOI tenían este curso de 
formación de emprendedores, me puse 

en contacto con ellos y vinieron. Así de 
sencillo: se conoce el problema y se 
busca la solución. 

—¿ Qué puede suponer el curso para 
la comarca de Guadix? 

-Puede suponer un efecto multipli
cador, despertar vocaciones de empre
sarios, de emprendedores, y poner en 
marcha esa rueda del desarrollo, ya que 
éste tiene que venir a través de las em
presas fundamentalmente; todos los de
más organismos colaborarán, pero tie
nen que ser los empresarios los protago
nistas del desarrollo. Luego todo lo que 
se haga en favor de los emprendedores 
es hacerlo en favor de Guadix y de su 
comarca. 

—¿ Qué tienen que decir las adminis
traciones públicas en todo esto? 

- N o olvidemos que las administra
ciones públicas son servidoras de los 
ciudadanos, quienes además son los que 
eligen los políticos; luego son los políti
cos quienes tienen que servir a estos 
ciudadanos. Por lo tanto, tiene que exis
tir una colaboración estrecha, cada cual 
en su papel y cumpliendo con sus fines. 
El alcalde ha estado en la clausura del 
curso; pues eso es un ejemplo de la 
preocupación que tiene por el desarro
llo. Por eso se le ha invitado, para saber 
que las empresas y cualquier accitano 
tienen que acercarse a las administra
ciones públicas para que entre unos y 
otros impulsen el desarrollo. 

-¿Cree que el polígono industrial 
es motivo de desarrollo ? 

-Indudablemente, son proyectos a 
medio y a largo plazo, y el hecho de que 
aún no esté completo no es motivo de 
alarma, no puede pensarse que en dos 
días se puede llenar. Yo lo he visitado y 
ha sido de mi agrado el ver como está: 
hay industrias muy interesantes y que 
van a suponer un gran tirón del desarro
llo de la zona. No debemos desesperar, 
los proyectos tienen un corto, un medio 
y largo plazo, y puede servir de ayuda a 
las nuevas empresas. 

-Como conocedor de la comarca 
¿qué diría a los nuevos empresarios? 

- Y o ya no soy un gran conocedor de 
la comarca... Diría que soy un gran 
amante de Guadix y su comarca. Nací 
en Purullena, aunque me he criado en 
Guadix, y les diría que el futuro es suyo, 
y que sepan que tienen una gran obliga
ción que es hacer de esta zona una zona 
próspera a un nivel europeo porque la 
medida no es Granada ni Sevilla ahora 
la dimensión está más allá, y es Europa. 
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f O p t i c a N u e v a 
Gafas graduadas, Lentes de contacto, 

Control de miopía y Optometría infantil 
Audífonos para sordos 

Frente Plaza de Abastos 

C¡ Tena Sicilia, 7 Guadix Tfno. 66 10 12 

SALON DE BELLEZA 
M a Carmen Valero y M a Carmen Herreros 

25 años de experiencia 

TRATAMIENTOS CORPORALES 
Masaje de relax, Obesidad-Celul i t is , 
Hidroterapia-Estrías, Circulación-Vendas frías, 
Gimnasia Activa y Pasiva, Busto (reducción-
fortalecimiento), Depilación (Cera progresi
va), Eliminación total de Vello (eléctrica). 

TRATAMIENTOS FACIALES 
Limpieza de cutis (acné), flacidez cutánea, 
Decoloración, Lifting biológico (arrugas), 
Maquillaje. 

Tena Sicilia, 9 - 2 o Tfno. 66 06 10 GUADIX 
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Tenemos que hablar... 
con Manuel Ruiz, presidente 
de la Asociación de Comercio 

José María Molas 

En la revista anterior hacía una en
trevista a un veterano del comercio, José 
M a García Moreno (q.e.p.d.). Dada la 
trascendencia del sector comercial en 
nuestra ciudad, me ha parecido de inte
rés traer también a estas páginas de 
Wadi-as la voz de un comerciante joven 
y portavoz del nuevo proyecto que quiere 
hacer el mundo del comercio en Guadix 
y en su área de influencia. 

Manolo Ruiz Navarro es un comer
ciante inquieto, dinámico, que lleva poco 
tiempo en Guadix, pero ha sabido adap
tarse muy bien al ritmo de esta ciudad 
tranquila, que permite trabajar y disfru
tar de la vida sin estrés y sin la 
competitividad propia de las ciudades 
del norte, como es Terrassa, de donde 
procede este catalán-andaluz. Su expe
riencia de concejal de Fomento de una 
ciudad obrera y populosa, y su conoci
miento del mundo del comercio, ha sido 
un buen bagaje para abrirse camino por 
estos lares. Al poco de llegar ya se inte
gró en la Asociación del Comercio, con
vencido de que de la unidad y la organi
zación puede llegar el progreso. Y de 
vicepresidente ha ocupado recientemen
te la presidencia de la Asociación con 
nuevas ideas y proyectos para llevar a 
cabo. 

-Empezaremos con una pregunta tí
pica, pero necesaria para situarnos. 
¿ Cómo ve la problemática del comer
cio en Guadix? 

-Aunque hay gente que cree que no, 
es la misma problemática que tiene cual
quier localidad similar a la nuestra. Es 
toda la reestructuración del sector co
mercial, el empuje de las grandes super
ficies, la aparición de nuevos fenóme
nos de competencia, la mejora de las 
comunicaciones de los pueblos con las 
ciudades. Toda esta problemática, que 
afecta tanto a Guadix como a cualquier 
otro pueblo de España o Europa, es lo 
que preocupa al comercio de Guadix. 
La diferencia puede estar en que la con
ciencia de este problema se ha dado 
hace algunos años en otras zonas, y aquí 
se está dando en estos momentos. 

-¿Pero hay aquí una crisis que pa
rece más honda, y un pesimismo de no 
ver salida...? 

-Evidentemente el comercio está 
siempre ligado al desarrollo económico 
de la zona. El comercio es un intercam
bio de recursos, no genera recursos. Y 
todos sabemos que el nivel económico 
de la zona es deprimida, etc. Pero creo 
que hay mucha potencialidad en esta 
zona, pues estamos en un periodo de 
transición, y hemos de pasar a depender 
de empresas nuevas como el sector tu
rístico, de aprovechar el nudo de comu
nicaciones de la comarca, e incluso apro
vechar emigrantes de la zona que pue
den volver... 

-Ha habido una apuesta fuerte de 
muchos comerciantes de Guadix y co
marca por el proyecto Exco, de Gran
des Superficies a situar en la autovía, y 
parece ser queatraviesa una fuerte cri
sis difícil de superar. ¿Cómo ve este 
proyecto? 

-Yo he seguido de cerca esta em
presa, con todo respeto a la gente que se 
ha embarcado con su dinero, en un pro
yecto empresarial de este calibre. Pero 
técnicamente siempre he creído que el 
proyecto de Exco era difícilmente via
ble tal como estaba planteado. 

Mas bien creo, y es el proyecto de la 
Asociación, que no se puede combatir a 
las grandes superficies con sus propias 
armas, sino hay que hacerlo con los 
recursos del comercio tradicional, ha
ciéndolo más moderno, especializando 
las ofertas, reduciendo costes... 

-Pero las grandes superficies dis
ponen de muchos medios y atractivos 
para el público en general... 

-Podemos competir, porque somos 
la mayor gran superficie de la provincia 
de Granada. Todas las tiendas de la 
comarca de Guadix sumadas en superfi
cie, en productos, en ofertas, superan 
con creces cualquier gran superficie. 
Con la diferencia de que a la gente se la 
atiende de forma personal, aquí nos co
nocemos todos. Se puede ir al trato di
recto, cosa que las grandes superficies 
tienen difícil. 

-Entonces ¿esa es su oferta... ? 
-Nuestra oferta es una gran superfi

cie sin techo, abierta. Es un concepto 
novedoso, que se denomina centros co
merciales abiertos. 

-Entonces una opción tipo Comer
cial Neptuno de Granada, ¿ la ve viable 
en Guadix? 

-Nosotros creemos que no. La op
ción nuestra es defender y promocionar 
una zona abierta. Dotarla de los muchos 
servicios que pueda tener cualquier cen
tro comercial cerrado, guardería de ni
ños, una buena oferta comercial, esca
parates bien trabajados, precios compe
titivos. No existe ningún centro comer
cial donde uno pueda comprar desde un 

Elegancia, distinción y ... ¿además actual? No lo dude 

ROPA 
Pasaje de la Purísima, 3 
18500 - Guadix. Tfno. 66 27 00 

JOSE RUZ 



O N C E 
QUERIDOS ACCITANOS: 

EN ESTOS ÚLTIMOS CUATRO AÑOS 
HEMOS CREADO 10 PUESTOS DE 
TRABAJO PARA PERSONAS CON 

DISCAPACIDAD (VISUAL Y FÍSICA) A 
TRAVÉS DE LA VENTA DEL CUPÓN EN 

ESTA COMARCA DE GUADIX, AMEN DE 
OTROS 2 QUE ESTÁN TRABAJANDO EN 

OTRAS ZONAS DE LA PROVINCIA. 
SIN PERJUICIO DE QUE NUESTRO 
SENTIDO DE LA SOLIDARIDAD SE 

MANIFIESTA PERMANENTEMENTE 
ELLO HA SIDO POSIBLE GRACIAS A LA 
FIDELIDAD Y APOYO CONTINUO DE LA 

SOCIDAD ACCITANA, A QUIEN 
DESEAMOS UNAS FELICES 

FIESTAS Y FERIA 1997. 

ONCE / GUADIX 
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coche, hasta una caldera de calefacción, 
a un traje de novia... En Guadix, sí. Esa 
es nuestra oferta. 

-¿Os preocupa la venta ambulan
te? 

-Para nosotros la competencia no es 
mala. Lo tenemos asumido. Nosotros 
no propusimos el cambio de la venta 
ambulante al centro de la ciudad. Fue el 
Ayuntamiento, pero lo vemos bien, cree
mos que todos salen ganando. Lo único 
que pedimos es que esté regulado, y que 
se legalice la gente del mercadillo como 
los de cualquier comercio. Que vendan 
aquellos productos para los que están 
autorizados. Por lo demás, no vemos 
ningún problema, incluso podrían estar 
en la Asociación. 

-¿Cómo van las relaciones con el 
Ayuntamiento? 

-Son correctas y respetuosas. Noso
tros planteamos nuestras inquietudes, y 
se nos escucha, al menos. Luego el 
Ayuntamiento tomará las decisiones que 
considere oportunas, pero se nos tiene 
en cuenta. Hay que tener en cuenta que 
el sector del comercio es el que más 
empleos tiene. Sólo en Guadixciudad 
mantiene 355 empleos sin contar a los 
empresarios. 

-¿Tiene propuestas concretas la 
Asociación a corto plazo? 

-Nuestro proyecto más inmediato 
es desarrollar un convenio suscrito con 
una entidad financiera de Guadix, don
de se prevé productos financieros, tarje
ta de crédito por el que los clientes 
pueden pagar hasta en tres meses sin 
coste adicional. Entrar en la línea de 
cualquier gran superficie con las tarje
tas de plástico, que aún no se han apli
cado en nuestra ciudad. Otra propuesta 
importante es definir nuestra zona de 
acción comercial, que es la comarca de 
Guadix: que comprende parte de Jaén, 
Montes Orientales, parte de la Alpujarra, 
norte de Almería, porque es sabido que 
gente por ejemplo de Pozo Alcón, 
Fiñana, etc. compra en Guadix. Eso sig
nifica que a Guadix debe dotársela de 
servicios proporcionales al número de 
gente que viene a nuestra ciudad. 

Manuel Ruiz Navarro. 

Podemos competir, porque somos 
la mayor gran superficie de la 

provincia de Granada 

A Guadix hay que dotarla de 
servicios públicos en proporción a 
la cantidad de gente que nos visita 

También queremos hacer una pro
puesta con 100 ofertas a precio de coste. 
Frente a la oferta de las grandes superfi
cies sobre unos tres productos a coste, 
nosotros podemos ofrecer hasta cien, y 
demostrar que somos competitivos, y 
ahorramos desplazamientos a nuestros 
clientes. Por ejemplo, en la alimenta
ción, nuestros pequeños establecimien
tos pueden dar soluciones concretas al 
cliente, ofreciendo calidad, menús die
téticos, etc.. 

-Son bastantes asociados? 
-Somos bastantes, unos 120. He

mos pasado de ser una organización que 
hacía una comida de hermandad por 
San Sebastián, a una organización que 
tiene proyectos, crítica, para motivar a 
sus asociados... No tiene porque ser una 
asociación, - la nuestra- corporativa, está 
abierta a todo aquél que comparta nues
tro proyecto. 

—¿ Quiere añadir algo más ? 
-Bueno hay que tener en cuenta que 

las grandes superficies es un fenómeno 
que está en regresión en Europa y en 
Cataluña, donde muchos Hiper abren y 
cierran con facilidad, y buscan ahora 
mercados sudamericanos. Hay que pen
sar que a veces el más insignificante 
como es el cliente, es el que manda, y 
harto de comprar muchas cosas que lue
go no necesita busca en una tienda espe
cializada. 

Preguntado finalmente, en estacón-
versación distendida que hemos tenido 
que abreviar, sobre el comercio justo, 
responde nuestro entrevistado que es un 
problema importante pero que afecta 
más a los estados, aunque nosotros po
demos luchar con los medios a nuestro 
alcance, que son pocos. El problema de 
la explotación laboral en países del ter
cer mundo, o de Oriente, escapa a nues
tras posibilidades actuales. 

Por su gran pantalla de Televisión 
Por su ambiente y amplitud... 
...No hay mejor lugar de encuentro 

Abierto todos los días desde las 6 de la tarde 
Camerena de MURCIA Guadix y fines de semana desde las 4 
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Excavaciones- Contenedores 
EL BICICLETAS S.L. 

DEMOLICIONES Y MOVIMIENTOS DE TIERRAS 

Miniretrocargadora 

San Miguel, 26 GUADIX Tfnos. Móvil: 908 12 69 96 Particular: 66 14 47 

L A C A L I D A D H A C E N U E S T R O N O M B R E 

e x p e r t 

ELECTRODOMÉSTICOS 

Avda Mariana Pineda, 6 Bajo GUADIX Tfno (958) 66 55 00 



Cómo era y qué era la Feria 
de Guadix en el pasado 

Miguel Amézcua López 

Tradicionalmente la feria de Guadix se celebraba a finales 
de septiembre de cada año, y en una zona eminentemente 
agrícola como la nuestra no se podía hacer antes debido a las 
faenas de recolección del campo. 

Pero a consecuencia de la mecanización en el medio rural, 
ya se segaba y se sacaba el grano con mucha antelación. 

Fue el año 1966 y siendo Alcalde D. Manuel Aguilera 
Ley va, cuando por las inclemencias del tiempo que solía hacer 
a últimos del referido mes, se solicitara al gobernador civil el 
adelantamiento a primeros de septiembre, concretamente del 
uno al cinco. De esta manera se dejó de hacer del 25 al 30 
coincidiendo con la festividad de San Miguel. 

Don Francisco Henriquez de Jorquera (1603-1644), co
menta en sus anales de Granada sobre la ciudad de Guadix lo 
siguiente: "hace feria cada año a veinte y uno de setiembre día 
de San Mateo a donde concurren mercaderes de varias partes 
y en particular de esta ciudad de Granada". He aquí, en la 
primera mitad del XVII, cuando tengamos la noticia más 
directa referente a la existencia de la Feria de Guadix. 

Con la venida de los Borbones y en el Guadix de 1752 y 
según las Respuestas Generales del Catastro de Ensenada, en 
su 29 a respuesta del interrogatorio responden: "Ay también 
una feria que se celebra por fines de septiembre, en que se 
trata de ropas de lana, seda, platería, servicio de cobre, 
lenzería, ganada bacuno, lanar y demás especies 
antezedentemente dichas, zapaterías, correajes y coletería, y 
pertenece a Su Majestad (Fernando VI) en cuio nombre 
percive los derechos de Alcavalas el administrador de Rentas 
de esta Ciudady que regulan que podrán producir hasta cinco 
mil reales". 

Se conoce por las Respuestas Generales los ganados exis
tentes y lo que valen por cabeza a la razón por su esquilmo y 
esquileo. Así la respuesta a la vigésima pregunta del interro
gatorio aclara textualmente: " En esta Ziudady su Término ay 
ganado lanar, cabrío, bacuno, mular, yeguar, caballar, asnar 
y de zerda". 

Sabemos a raíz de la respuesta de la decimoctava pregunta, 
los precios en el mercado de Guadix: "Y regulan que el 
esquilmo y esquileo de cada caveza de ganado'producirá de 
utilidad a su dueño quatro reales anuales, entendiéndose una 
caveza con otro, y responden: 

. - de cada caveza de cabrío, dos reales anuales, entendién

dose una caveza con otra. 
.-y de caveza de ganado de cerda, unas con otras, seis 

reales. 
.-y de caveza de ganado bacuno cerril, quinze reales de 

utilidad al año. 
.-y de caveza de ganado yeguar veinte reales, asimismo 

anualmente. 
.- y en dichas cavezas de ganado mular y cavallar de 

alquiler regulan al dueño quarenta ducados de utilidad al 
año. Y no hazen regulación de utilidad del ganado bacuno, 
mular y cavallar que sirve para la lavor por refundirse en 
ella". 

Dejando el siglo XVIII y retrocediendo a los siglos XV y 
XVI, no se halla ninguna noticia directa de la Feria de Guadix. 

En las ordenanzas del fuero Nuevo de la Ciudad de Guadix 
o también llamado Fuero Real de Guadix, dado por los Reyes 
en Madrid el día 20 de diciembre de 1494, nada dice al 
respecto. 

Un año después en 1495, en las ordenanzas de la 
Almotacenía de Guadix, en las cuales se regulaba el comercio 
de la ciudad de Guadix con la aprobación de los Reyes 
Católicos, tampoco encontramos nada, pero si nos describe en 
su Renta de la Correduría, como ha de hacerse las ventas y 
compras de ganado acostumbrados que se vendan por mano de 
terceros o corredores, y que con permiso de los monarcas, se 
arrenda dicha correduría para propios de esta ciudad. Todo lo 
que se ha de vender por mano de tercero o corredor, así como 
sus ganados, heredades, mercadurías, esclavos, bestias. Los 
cuales se pueden por medio del arrendador. Y de pagar la 
correduría la mitad el vendedor y la otra mitad el comprador 
no pudiendo intervenir ninguna otra persona sin licencia del 
arrendador. La moneda corriente era el maravedí, unidad 
monetaria utilizada desde la época islámica. 

En tiempos de Felipe II hay constancia de unas ordenanzas 
de esta ciudad del año 1567, las cuales son citadas en la 
memoria sobre la visita hecha en los archivos de Guadix, B aza, 
Huesear y Galera, los días del 23 al 30 de marzo de 1924 y hoy 
depositados en el Archivo Histórico Nacional. Tan sólo tene
mos noticias de su existencia, pero no de su contenido. 

Y hasta aquí este pequeño recuerdo referente al origen 
comercial y ganadero de nuestra tan esperada y preciada Feria 
y Fiestas de Guadix. 

ARMAS Y MUNICIONES 

N A C I O N A L E S Y 

RAMÓN SIERRA HERNÁNDEZ E X T R A N J E R A S 

FERRETERÍA 
Y 

A R M E R I A 

ARMAS Y MUNICIONES 

N A C I O N A L E S Y 

RAMÓN SIERRA HERNÁNDEZ E X T R A N J E R A S 

FERRETERÍA 
Y 

A R M E R I A 
ARTÍCULOS DE CAZA 

D E P O R T E S Y 
Avda. Medina Olmos, 17 - Tfno. 660776 COMPLEMENTOS 

ARTÍCULOS DE CAZA 

D E P O R T E S Y 
Avda. Medina Olmos, 17 - Tfno. 660776 COMPLEMENTOS 
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. T u r i n 

TALLERES 

Polígono Industrial, M-2 P-3 Tfno. (958) 66 21 95 GUADIX 

Café Bar 
J a r d i n e s 

Boutique 
m b i i n i o 

les desean 
Felices Fiestas 1997 

CI Jardín, 4 
GUADIX Tfno. 66 45 51 
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r e v e g 
Instituto Pedro Suárez 

Con una misa en la catedral de 
Guadix, un homenaje a los miembros 
del Instituto recientemente fallecidos, y 
posteriormente una conferencia de clau
sura, a cargo de Vicente González 
Barberán, sobre el tema "El patrimonio 
histórico de la diócesis. Estado de la 
cuestión", se clausuraba el curso acadé
mico del Instituto de Estudios Pedro 
Suárez. 

En el acto de clausura también tuvo 
lugar la entrega del premio anual que 
otorga el Instituto a Leovigildo Gómez 
Amezcua, y la presentación del Boletín 
número 10. 

Leovigildo Gómez. 

Convenio con Visogsa 

El consejo de administración de la 
Empresa Municipal de Vivienda y Sue
lo de Guadix ha acordado la firma de un 
convenio de gestión y cooperación con 
Visogsa. En el acuerdo se recoge al 

gestión de la información, comercia
lización y ventas de la promoción de 48 
viviendas de protección oficial en régi
men especial, de próxima promoción 
por parte de Visogsa. La construcción 
se realizará en unos terrenos situados en 
la carretera vieja de Granada, junto a la 
zona de la Espartera. 

Dichas viviendas serán de protec
ción oficial en régimen especial y po
drán ser solicitadas por personas que no 
superen en 2,5 veces el salario mínimo 
interprofesional ponderado. 

Campaña de perros callejeros 

Durante dos semanas el ayuntamien
to accitano llevó a cabo una campaña de 
recogida de perros callejeros, con la 
finalidad de acabar con los numerosos 
problemas qu.e éstos producen. 

Para esta campaña se pidió a través 
de los medios de comunicación la cola
boración de la ciudadanía, para que fa
cilitaran en el ayuntamiento los lugares 
donde los perros abandonados solían 
tener su cobijo. 

Curso Internacional 
de Música 

Con una más que buena participa
ción se ha celebrado en la ciudad 
accitana el I Curso Internacional de 
Música Ciudad de Guadix, en el que se 
han impartido las siguientes materias: 
piano, guitarra, violín, violoncello, oboe, 
música de cámara, informática musical 
y canto. 

La organización corrió a cargo del 
ayuntamiento accitano y de la Diputa-

Carmelo Martínez. 

ción Provincial de Granada, contando 
con la colaboración del Conservatorio 
de Música y el Centro de Profesores. 

El director del mismo fue el accitano 
y prestigioso concertista de guitarra, 
Carmelo Martínez. 

Convenio con Universidad 

El alcalde accitano en fechas pasa
das firmaba un convenio de colabora
ción educativa entre el Ayuntamiento y 
la Universidad de Grnada. 

A través del mismo los estudiantes 
de los dos últimos de licenciatura o 
último de diplomatura, pertenecientes a 
la mencionada universidad, podrán ac
ceder, como complemento práctico de 
su formación teórica, en la forma de 
becarios en prácticas, al conocimiento 
de las técnicas y metodología de la em
presa. 

La vigencia del convenio será de un 
año, y podrá ser renovado por un perio
do de tiempo similar. 

Centro Autorizado de Formación en Microinformática 
Es un proyecto conjunto de IBM España 

y la Facultad de Informática de la Universidad Politécnica de Madrid 

Avda. Medina Olmos, 40 OFIMATICA Teléf. 662739 
Universidad Politécnica 

de Madrid 
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(B.(P. 
ESTACIÓN 

DE 
SERVICIO 

SIERRA NEVADA 
en 

Avda Mariana Pineda s/n GUADIX 

LES DESEA FELICES FIESTAS 

REPSOL 

ESTACIÓN 
DE 

SERVICIO 
SIERRA NEVADA 

en 

Avda Buenos Aires s/n GUADIX 

LES DESEA FELICES FIESTAS 
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Día contra la droga 

La Asociación de ayuda al toxicó-
mano Nueva Ilusión, ATANI, de 
Guadix, organizaba diferentes actos, con 
motivo del Día contra la droga. 

En primer lugar tuvo lugar, en un 
programa de la Cadena COPE en 
Guadix, la subasta de un cuadro realiza
do por un ex-toxicómano. 

También se celebró, en el Palacio de 
Villalegre, una gala de Artistas contra 
la droga. La recaudación de ambas acti
vidades fue a parar a la asociación, para 
conseguir los fines que se vienen plan
teando. 

Concierto Accichorus 

Antes de las vacaciones veraniegas 
y como punto y final al curso, el coro 
Accichorus ofreció un concierto en el 
Palacio de Villalegre, bajo el título Po
pulares. 

Dividido en dos partes, constó de 
temas tan populares como, entre otros, 
Granada (Lara), Los sonidos del silen
cio (Paul Simón) y En el Monte Gorbea 
(popular). Dirigió el concierto el direc
tor de Accichorus, Miguel Blázquez, 
actuando como solistas Jacinto León y 
Cándido Blázquez, y como pianista J. 
Andrés Jiménez. 

Convenio 
Ayuntamiento y Minusválidos 

El alcalde accitano ha firmado un 
convenio de colaboración con la Fede
ración Provincial de Asociaciones de 
Minusválidos Físicos de Granada, para 
la construcción de un vivero qe facilite 
la integración social y laboral de 
discapacitados. 

Los objetivos concretos que se per
siguen son establecer recursos, activi
dades y acciones organizadas para la 
promoción del desarrollo de los indivi
duos y grupos sociales, para la obten
ción de un mayor bienestar social y una 
mejor calidad de vida, así como para la 
prevención y eliminación de la margi-
nación social. 

El hecho de que las dos entidades 
hayan firmado el convenio para trabajar 
de manera altruista, es decir, sin ánimo 
de lucro, facilita que todos los esfuerzos 
vayan destinados a la promoción de los 
discapacitados y no se distraigan recur
sos para fines distintos de los descritos. 

La inic ia t iva que se pre tende 
desarrolar es la creación de un vivero en 
los terrenos municipales que se han ad
quirido recientemente a espaldas del 
Polideportivo, concretamente en las par
celas 98 y 103, parcelas que cuentan 
con una extensión de 4,83 Has. En estos 
terrenos se realizará la plantación y recría 
de diferentes tipos de plantas. 

Este vivero estará integrado por una 
nave almacén de 200 metros cuadrados 
para guardar las herramientas y los pro
ductos que no puedan estar a la intem
perie, además de una pequeña oficina 
de 50 metros cuadrados y unos servi
cios. El Ayuntamiento también aporta
rá 300.000 pesetas para el cercado con 
mallazo metálico y postes de hierro de 
la zona de trabajo 

Por su parte la Federación de 
Minusválidos se compromete a instalar 
un vivero para la plantación y recría de 
especies vegetales como encinas, rome
ro, santolina, lavanda, e tc . . para lo cual 
aportarán todos los materiales, utensi
lios y maquinaria necesaria. 

También se compromete a dar cur
sos de formación para personas con 

minusvalías físicas con el fin de que 
puedan reinsertarse laboralmente, así 
como a la creación de 4 ó 5 puestos de 
trabajo estables y alrededor de 6 even
tuales que estarán en función de los 
períodos vegetativos de las plantas que 
se pretenden cultivar. 

Colegio Pedro de Mendoza 

El Ayuntamiento está realizando 
obras para la construcción de un nuevo 
acceso al colegio Pedro de Mendoza. 

Hasta la finalización del pasado cur
so escolar, el acceso al colegio se reali
zaba a través de la calle Obispo Rincón, 
en la confluencia con la Cañada del 
Doce, existiendo un grave peligro para 
los alumnos que a diario utilizaban di
cha entrada, dado el elevado número de 
vehículos que por allí circulan. 

A partir del término de las obras, los 
escolares accederán al colegio a través 
de una escalinata construida sobre te
rrenos libres de la urbanización Monte 
Verde. La entrada contará con cinco 
metros de anchura, construyéndose de 
forma anexa una rampa para eliminar 
barreras arquitectónicas. 

El presupuesto asciende a casi dos 
millones de pesetas y los materiales de 
terminación serán terrazo de chino la
vado con remates de ladrillo viejo, así 
como baranda de protección. 

Petición nombre en callejero 

La Hermandad de San Torcuato ha 
cursado una petición al ayuntamiento 
accitano para que "tenga a bien volver a 
poner en el callejero de Guadix, porque 
en el sentimiento del pueblo no ha des
aparecido, el nombre de la Cuesta y 
Cerro de San Fandila". La petición fue 
realizada en el transcurso de un acto 
reivindicativo, solicitando que se llame 
así a la Cuesta y Cerro, y conste en el 
propio callejero oficial. 

Pero la petición va más allá del mero 
cambio de nombre. Se trata de instar a 
las autoridades locales para que colabo
ren en la recuperación cultural que la 
tradición sobre San Fandila aporta a la 
historia déla ciudad. Al mismo tiempo, 
se pide que el ayuntamiento acometa la 
restauración del entorno de dicha zona 
de la ciudad. 

(Mi-04 15 



PEUGEOT 406 
P A R A D I S F R U T A R D E L A U T O M Ó V I L 

Talleres Onieva González S. L. Concesionario P E U G E O T 
Avda. Mariana Pineda, 41 GUADIX Tfnos. 66 09 62 - 66 09 66 

EL A L B E R G U E 
COCINA SELECTA 

Abierto las 24 horas 
Avda Medina Olmos, 48 GUADIX Tfno. 66 07 99 
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X Aniversario 
Taller Teatro Accitania 

Con la representación de dos obras, 
la primera y la última de las que han 
puesto en escena, La Venganza de la 
Petra y Las Tres Gracias de la casa de 
enfrente, el Taller de Teatro Accitania 
ha querido celebrar su X Aniversario, 
teniendo lugar las representaciones en 
el Palacio de Villalegre. 

Su propio coordinador, José Luis 
Campoy, manifestaba que "una década 
es una unidad de tiempo pequeña, espe

cialmente cuando se ha ido. Pero aun 
así, es un período suficiente, si se ha 
vivido con intensidad, si se ha saborea

do hasta la última gota de miel, y se ha 
paladeado el fuerte sabor del esfuerzo". 

Diez años de teatro. 

Fin de curso 
Aula Mujer Gitana 

Como una de las diferentes activi

dades que se desarrollaron dentro del 
Plan de Desarrollo de la Comunidad 
Gitana, se ha celebrado un curso de 
prevención de drogas en el medio fami

liar. 
El objetivo del mismo fue profundi

zar en los esquemas básico de salud, 
higiene, relaciones familiares entre pa

dres e hijos y, sobre todo, adquirir un 
conocimiento generalizado de lo que 
significa la droga y su prevención. 

En septiembre volverá a reanudarse 
el Aula de la Mujer gitana, desarrollán

dose en su programación diferentes cur

sos: habilidades sociales, corte y con

fección, entre otros. 

Convenio Promoción 
Comunidad Gitana 

El alcalde se desplazaba hasta la 
Delegación Provincial del Gobierno 
Andaluz, en Granada, para firmar un 
convenio de colaboración con la 
Consejería de Asuntos Sociales para el 
desarrollo de programas de promoción 
de la comunidad gitana. 

El presupuesto de dicho convenio 
asciende a siete millones de pesetas, 
destinadas a crear una serie de activida

des para cumplir los objetivos generales 
del Programa de Desarrollo Gitano como 
son: 

 Mejorar las condiciones de vida de 
los gitanos y gitas españoles hasta si

tuarlos en niveles de igualdad con el 
resto de la ciudadanía. 

 Facilitar su inserción social a tra

vés del acceso y uso de las redes norma

lizadas de protección social. 
 Propiciar una mejor convivencia 

entre todos los ciudadanos y prevenir 
actitudes y comportamientos racistas, 
fomentando el respeto de la cultura gi

tana. 
 Establecer cauces de participación 

de los gitanos en los temas que les afec

tan y promover su plena incorporación 
a la vida pública. 

Curso Escuela de Turismo 

En los meses de septiembre y no

viembre próximos, se desarrollarán en 
Guadix dos cursos de la Escuela Oficial 
de Turismo, que tendrán el patrocinio 
del Fondo Social Europeo y Líder Co

marca de Guadix. 
Según ha confirmado la Secretaría 

de Estado de Comercio, Turismo y Pe

queñas y Medianas empresas (pymes), 
los cursos serán sobre "Calidad, como 
objetivo de competitividad" y "El papel 
de las asociaciones de empresarios en la 
calidad y en la comercialización del 
producto rural". 

El primero de los cursos comenzará 
el 22 de septiembre y el segundo el 17 
de noviembre. 

Los cursos están abiertos a cual

quier persona interesada en el sector 
turístico. La finalidad de estos proyec

tos de formación es delimitar las accio

nes necesarias para obtener la satisfac

ción del cliente y los factores que influ

yen en la calidad del producto a ofrecer. 

Servicios Públicos 

Tras la entrada en vigor del conve

nio de cooperación entre el Ayunta

miento de Guadix y la Delegación Pro

vincial de la Consejería de Asuntos So

ciales, firmado en Granada, los meno

res que deban realizar, en beneficio de 
la comunidad, prestaciones sociales por 
orden judicial podrán llevar a cabo su 
labor en los diferentes servicios públi

cos municipales. 
El convenio, que tiene una duración 

de un año prorrogable, garantiza que la 
la labor del menor no sustituirá puesto 
de trabajo alguno, así como que ésta no 
supondrá una interferencia en la activi

dad escolar del menor. El tipo de activi

dad, tiempo y calendario tendrá que ser 
siempre aprobado por el Juez de Meno

res. 

Cerámica Granadina 
Alfarería Popular Accitana 

Esculturas y Murales Cerámicos 
Diseño Cerámico 

San Miguel, 48 Tfno-Fax 66 47 67-66 0918 18500 Guadix 
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Funeraria "Ntra Sra del Carmen" 
ÁNGEL RODRIGUE: 

Mira de Amezcua, 9 Tfno. 66 46 39 Particular: Urb. Monte Verde 1- 26 

MARMOLES 
A N T O N I O R O D E i e U 

CI Dama de la Cruz Roja, 2 Tfnos 66 00 37 y 66 40 88 
GUADIX 
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de formación continua para los emplea
dos públicos de estas instituciones. 

Estas subvenciones afectan a Guadix 
con novecientas mil pesetas y a la Man
comunidad accitana que recibirá alre
dedor de setecientas mil pesetas. 

Las cantidades aprobadas ya han sido 
notificiadas y firmadas por el delegado 
de Gobierno de la Junta de Andalucía, 
Jesús Quero, a los alcaldes y represen
tantes de las entidades provinciales be
neficiarías. 

Fallo de Premios 

Prospecciones arqueológicas 

Han dado comienzo los trabajos de 
prospecciones arqueológicas en un so
lar de la calle Concepción, de acuerdo 
con el contrato de arrendamiento de 
servicios suscrito entre el Ayuntamien
to de Guadix y los arqueólogos, Cristó
bal Pérez y Antonio Burgos. 

Estas prospecciones arqueológicas, 
cuyo plazo de ejecución dura hasta el 
próximo 1 de septiembre, son previas al 
movimiento de tierras que se va a llevar 
a cabo en este solar. El importe del 
contrato de estas excavaciones asciende 
a un millón trescientas mil pesetas. 

Delegado de Cultura 
en Guadix 

El delegado provincial de la Junta 
de Andalucía en Granada, Enrique 
Moratalla, acompañado de la concejala 
de Cultura, Ana M" Padilla, visitaban la 
Catedral de Guadix, con motivo de la 
presentación de la restauración de los 
cinco lienzos instalados en la Capilla 
Mayor. En el acto estuvo presente tanto 
el obispo de la Diócesis como miem
bros del cabildo catedralicio. 

La inversión de la citada restaura
ción, cifrada en 5.800.000 pesetas ha 
sido sufragada en su totalidad por la 
Dirección General de Bienes Culturales 
de la Consejería de Cultura de la Junta 

de Andalucía, siendo la empresa encar
gada de llevarla a cabo Tratamiento de 
Conservación y Restauración S.L. 

La restauración que se ha llevado a 
cabo ha consistido en: limpieza de para
mentos, tratamiento antixilófagos en 
marcos y anclajes al muro, protección y 
sentado de estratos (tela), refuerzo de 
las bandas perimetrales, nuevo basti
dor, montaje de las telas, limpieza de 
pinturas, reintegración de lagunas en 
las faltas, reintegración cromática y bar
nizado de protección. 

Tanto Enrique Moratalla como el 
obispo de la Diócesis, manifestaron su 
satisfación de lo conseguido con esta 
restauración, que viene a redundar en el 
inigualable marco de la Catedral de 
Guadix, y se desprendió de este encuen
tro el compromisio de una próxima re
unión en la segunda quincena del me de 
septiembre, entre delegado, arzobispo 
de Granada y obispo de Guadix, para 
consensuar nuevas actuaciones de ur
gencia en ambas diócesis. 

Subvenciones para 
corporaciones locales 

La Delegación del Gobierno de la 
Junta de Andalucía en Granada ha con
cedido una subvención de 13 millones 
de pesetas a seis corporaciones locales 
de Granada y provincia y a la Manco
munidad de Guadix para realizar planes 

Tras la convocatoria realizada por la 
Concejalía de Cultura del Ayuntamien
to de Guadix de los premios Pedro An
tonio de Alarcón y Ciudad de Guadix, 
de Periodismo, se reunía para otorgar el 
fallo el jurado, convocado para tal fin, 
en el Hotel Comercio. 

El objetivo del primer premio es 
homenajear al insigne escritor accitano, 
precursor del periodismo moderno, y se 
premia a aquellas personas que por su 
trayectoria profesional en el ámbito pe
riodístico hayan destacado de manera 
especial, siendo un reconocimiento a la 
labor desempeñada a lo largo de su vida 
profesional. Este premio está valorado 
en 400.000 pesetas y escultura del busto 
del escritor accitano. 

El segundo de los premios tiene por 
objeto valorar aquellos trabajos que ver
san sobre cualquier tema relacionado 
con Guadix y su Comarca y está dotado 
con 300.000 pesetas y placa conmemo
rativa. 

El jurado estuvo compuesto por José 
L. Masegosa, director en Granada de 
Canal Sur, Manuel Ventero, director en 
Granada de RNE, Eduardo Peralta, di
rector adjunto de Ideal, Alejandro 
Víctor, corresponsal en Granada de El 
País, José Cruz, director de Radio 
Guadix-Cadena SER, Andrés Cárdenas, 
redactor jefe de Ideal, J. Jesús Hernán
dez, presidente Asociación de Perio
distas en Granada, Gabino García, de
legado de COPE en Guadix, y Ana 

PUB 

LE0NTINI 
Paseo de la Purísima. Guadix 

Ib música, 
Ib copa. 
Ib ambiente. 
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H U N O S , q 

Frutas y Verduras 
Estamos en: 

* Puesto de Mayoristas, n° 10 MERCAGUADIX 
* Avda Pedro de Mendoza, 6 Tfno. 66 34 72 
* Plaza de Abastos Avda Medina Olmos, s/n Tfno. 66 25 61 
* Coviran Centro Tfno. 66 31 05 
* Coviran San José Tfno. 66 27 38 

Bárbara Club, S.C.A. 
les ofrece sus instalaciones en 

VERSALLES Cafetería-Bar- Churrería 
Avda Medina Olmos, Tfno: 66 27 07 

Restaurante ALAMEDA 
Ctra de Granada Km 227 Tfno: 66 13 71 

Pub CESARES 
Plaza de los Naranjos Tfno: 66 32 26 

Discoteca BARBARA 
Avda. Medina Olmos, 2 Tfno: 66 03 83 

Y les desean unas Felices Fiestas 
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M a Padilla, concejala de Cultura del 
Ayuntamiento accitano. 

Tras las oportunas deliberaciones, 
este jurado acordó conceder el Premio 
de Per iodismo Pedro Antonio de 
Alarcón a Iñaki Gabilondo, profesional 
de radio y televisión, en reconocimien
to a su labor realizada durante largos 
años, valorando su profesionalidad y 
dedicación. 

Así mismo el jurado hace especial 
mención al trabajo realizado por el pro
grama Hoy por hoy de la Cadena Ser, en 
el que tanto Iñaki Gabilondo, como el 
equipo de profesionales de Radio Gra
nada y Radio Guadix, se ocuparon de la 
ciudad y la comarca, con un excelente 
espacio emitido desde la catedral 
accitana. 

El jurado también acordó conceder 
el Premio Ciudad de Guadix a Aurelio 
Cappa, por su trabajo "Un día de fút
bol", emitido por Canal Sur Radio. 

Compra de terrenos 

El alcalde de Guadix firmaba ante 
notario la escrituras de compra de 68.000 
metros cuadrados de terreno, situados 
detrás del Polideportivo Municipal, con 
un coste de 35 millones de pesetas. 

Según explicó el alcalde, tras varios 
meses de negociaciones, por el gran 
número de propietarios, Guadix adqui
ría unos terrenos, anexos al Polide
portivo Municipal, y en los que se cons
truirá el Futuro Campo de Fútbol y 
Pista de Atletismo, además de la Resi
dencia de la Tercera Edad. 

Añadió que era "un día de mucha 
trascendencia, para conseguir varios de 
los objetivos que desea llevar a cabo la 
actual corporación". 

Convenio 
con Asuntos Sociales 

El Ayuntamiento de Guadix ha fir
mado con la Consejería de Asuntos So
ciales de la Junta de Andalucía un con
venio de cooperación para el desarrollo 
de servicios sociales comunitarios para 
el año 1997. 

La inversión de este programa as
ciende a 43.835.943 ptás., financiándo
se de la siguiente forma: Junta de An
dalucía^ 1.257.304 pías. Ayuntamien
to, 22.578.639 ptas. 

El objeto de este programa es la 
articulación de la cooperación a desa
rrollar entre la Consejería y el ayunta
miento accitano, para la consolidación 
y financiación de los servicios sociales 
comunitarios en el territorio de este 
municipio, constituyendo un primer ni
vel de intervención para toda la pobla
ción, que se adecuará de forma diferen
ciada a aquellos colectivos que tienen 
necesidades sociales específicas. 

Los colectivos que requieren una 
intervención diferenciada serán: fami
lia y otras unidades de convivencia, me
nores, personas mayores, personas con 
deficiencias físicas, psíquicas y senso
riales, drogodependientes, emigrantes 
temporeros, inmigrantes de origen ex
tranjero, comunidad gitana, ex-reclusos, 
marginados sin hogar. 

Entre los principales servicios a pres
tar se encuentran los siguientes: infor
mación, valoración, orientación y ase-
soramiento; ayuda a domicilio; con
vivencia y reinserción social; coopera
ción social; prestaciones complementa
rias, entre las que se incluyen las ayudas 
de emergencia social y las ayudas eco
nómicas familiares. 

Actividades en el antiguo campo de fútbol. 

Tardanza en el PGOU 

Los représentâtes del PP presentes 
en la sesión ordinaria de la comisión 
informativa de obras y urbanismo, de
nunciaron la tardanza del Plan General 
de Ordenación Urbana de Guadix. 

Durante dicha comisión, los popula
res preguntaron a los miembros del Equi
po de Gobierno sobre dicho plan, ya 
que según el PP sufre una tardanza des
mesurada e incomprensible, pese a 
la protestas de los vecinos, ante lo cual 
solicitaron una reactivación urgente del 
tema. 

Por otro lado, el grupo municipal 
popular solicitó la instalación de puntos 
de luz en la calle Juan Ramón Jiménez, 
y en el acceso al Palacio de Villalegre, 
así como la limpieza del Hoyo del Pa
seo. 

METALISTERIA 

López 
|lsJL 

Pérez 

CI Señor del Paño, 24 GUADIX 
Tfno.yFax. 66 31 57 
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Talleres Bonachera, S. A. 

Concesionario 
SEAT 
Dpto. Ventas. 

CI Avda Mariana Pineda 
Prolong. Corredera 

G U A D I X 
B A Z A 

Tfno. 66 1 1 1 1 Ventas y 66 11 00 Rec/Taller 
Tfno. 70 32 37 

Wadi - Motor, S. A. 

Concesionario 
WW/Audi 

Ctra de Granada s/n 
GUADIX 

Tfno. 66 1111 y 66 14 01 
Fax. 66 14 01 
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Guadix contra el terrorismo 

Miguel Ángel Blanco Garrido, con
cejal de Ermua por el PP, era secuestra
do por ETA, miles de protestas en toda 
España, también en Guadix unas 400 
personas se daban cita en la Plaza de las 
Palomas, pidiendo la pronta liberación. 
Entre ellas, el alcalde accitano, quien 
leería un manifiesto conjunto pidiendo 
la libertad de Miguel Ángel, el portavoz 
popular, y cientos de aceítanos que con 
cinco minutos de silencio expresaban 
su rechazo a la violencia. 

Posteriormente la noticia del asesi
nato de Blanco Garrido se confirmaría, 
y Guadix no sería impasible para mos
trar su voluntad de defender la Paz y 
rechazar la violencia. 

Así el pleno del Ayuntamiento se 
reunía en sesión extraordinaria y, tras 
guardar un minuto de silenco en memo
ria del concejal asesinado aprobaban 
una moción conjunta, por unanimidad 
de todos los miembros. En ella se 
mostaba lacondolencia a los familiares 
de Miguel Ángel Blanco y añadía: 
"Vuestra dignidad y vuestra entereza 
nos conforta y nos sirve de ejemplo. 

Los vecinos y vecinas de Guadix y 
de los pueblos de la comarca se encuen
tran consternados y desolados, ya co
nocíamos la inhumana crueldad de ETA, 
pero no podíamos pensar que llegara 
hasta este extremo de degradación, no 
esperábamos tanta crueldad ni tanta 
vileza. 

La sociedad ha demostrado con las 
movilizaciones cívicas y pacíficas que 
está más unida y sensibilizada que nun
ca, demuestra diaramiente que la lucha 
contra los terroristas la va a ganar, con 
las únicas armas de que dispone: su 
firme convicción democrática, su fe en 
la justicia y su comportamiento pacífi
co y solidario. 

Agradecemos sinceramente a todos 
los vecinos y vecinas su presencia en 
esta concentración silenciosa que va
mos a celebrar, con la esperanza de que 
la terrible pérdida de Miguel Ángel sir
va para que a partir de este momento no 

se vuelva a cometer ningún acto de 
violencia contra los derechos elemen
tales de todo ser humano, el derecho a 
la vida y ala libertad. 

Por último queremos gritar con con
tundencia: ¡Basta ya! " 

Tras aprobar la moción, los conceja
les salieron al balcón de los corregido
res, mientras que los ciudadanos aba
rrotaban la Plaza de las Palomas (se 
calcula más de 4000 personas), que en 
silencio, primero, y después con gritos 
de diferente índole mostraron su repul
sa al asesinato de Miguel Ángel Blanco 
y a la violencia de ETA, y de sus socios 
políticos, HB. 

Ya en el balcón se leyó la moción 
aprobada por los représentâtes del pue
blo y, posteriormente, tomó la palabra 
el portavoz del PP en el ayuntamiento, 
Santiago Pérez, quien expresó su más 
firme rechazo a los asesinos. 

A continuación sería el vicario de la 
diócesis de Guadix, Leovigildo Gómez 
manifestó que "el Obispado de Guadix 
y todas las instituciones diocesanas y a 
través de ellos todos los fieles y perso
nas de buena voluntad, expresamos 
nuestra más enérgica protesta por el 
incalificable hecho que ha costado la 
vida al joven Miguel Ángel Blanco Ga
rrido, concejal de Ermua, tras un inhu
mano secuestro que conminaba a los 
poderes públicos a ceder ante los de-

Concentración en la Plaza de las Palomas. 

seos de la banda asesina, en un corto 
espacio de tiempo". 

El acto terminaría con las palabras 
del alcalde accitano quien manifestaba: 
"Hoy desgraciadamente nos volvemos 
a concentrar para mostrar nuestra re
pulsa por este vil asesinato a sangre 
fría, de la banda terrorista ETA y de sus 
cómplices políticos Herri Batasuna. 
Ahora, también desde lo más profundo 
de nuestro silencio sólo podemos gritar 
y con todas nuestras fuerzas: ¡Asesi
nos! 

Sólo tenía 29 años y una vida de paz 
y esperanza para compartir con los su
yos. Vosotors tan viejos, cargados de 
odio la habéis segado deforma brutal. 
Pero habéis fracasado, Miguel Ángel 
Blanco Garrido no ha muerto. El ha 
logrado unir a todos las fuerzas demo
cráticas para luchar contra la barba
rie, contra la sinrazón ". 

Terminó el alcalde: "Continúa el 
combate y desde esta tierra del sur ani
mamos deforma solidaria a los vascos 
de bien para que sigan luchando por 
conseguir que la Paz y la Libertad sean 
valores supremos, irrenunciables y que 
sean intrínsecos con la condición hu
mana. A esos asesinos de ETA les deci
mos que pongan fin a su lucha armada, 
aún les puede quedar la palabra". 

Joyeros 
p̂ à su servicio 

Plaza de las Palomas Guadix Calle Ancha» 27 
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Tejidos AVENIDA 
Ramón Casas García 

Moda 
Hombre y Mujer 

Boutique de la Novia 
Boutique Infantil 

Decoración Hogar 

Avda. Medina Olmos, 25 ( I f no. 660463) GUADIX 

OPTICA 

GAFAS GRADUADAS 
LENTES DE CONTACTO 

AUDÍFONOS PARA SORDOS 

Avda Medina Olmos, 6 GUADIX Tfno 66 04 11 
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El delegado de Educación 
en Guadix 

El delegado provincial de la Junta 
de Andalucía en Granada, Rafael 
Pedrajas, visitaba la ciudad de Guadix y 
se reunía con el alcalde y la concejala de 
educación para comentar algunos de los 
aspectos más esperados en materia edu
cativa para los próximos cursos. 

Según el delegado, la educación en 
Guadix posee una gran población esco
lar, lo que lleva a la delegación a centrar 
sus esfuerzos en la enseñanaza base y 
en la enseñanaza especial. Así, el dele
gado destacó que es preciso invertir en 
colegios públicos e institutos, así como 
remodelar ampliamente las instalacio
nes deportivas, que actualmente pre
sentan grandes carencias. En cuanto a la 
enseñanza postobligatoria, el delegado 
comentó la posibilidad de crear en 
Guadix nuevas especialidades de For
mación Profesional, como son la rama 
de turismo y la mecánica. 

Además de asegurar Rafael Pedrajas 
el mantenimiento del CEP en Guadix, 
afirmó que por el momento Guadix no 
podrá contar con un Conservatorio Su
perior de Música, ya que este tipo de 
concesiones está pendiente de regularse 
en el Parlamento de Andalucía, aunque 
Guadix cuenta con posibilidades por su 
tradición musicial y la respuesta que 
satura curso tras curso el actual conser
vatorio. 

Absolución 
de Manuel Díaz "Casimiro" 

Casi un año después de los tristes 
hechos que acontecieron volvemos a 
traer a nuestras páginas la actualidad de 
lo sucedido para dejar constancia y rea
lizar el oportuno seguimiento de unas 
actuaciones que tuvieron mucha tras
cendencia en nuestra ciudad. Así, en 
fechas recientes tenía lugar la celebra
ción del juicio contra Manuel Díaz Sie
rra "Casimiro". El resultado del mismo 
ha sido la completa absolución de éste 
de los cargos de coacción presentados 
contra él por el delegado de TEXS A, Sr. 
Morillas. Las acusaciones que presen
taron también las fuerzas de orden pú
blico municipal fueron retiradas por lo 
que, ante la falta de acusación, resultó 
sobreseída la segunda acusación. El jui
cio que tenía lugar en Guadix Ha su
puesto, según palabras de Juan Andrés, 

su abogado, "la completa redención de 
las causas que tenía pendientes Manolo 
Díaz. Ahora cabe preguntarse y poner 
en claro en su tiempo y forma: ¿de 
quién fue la coacción? Porque todo el 
personal presente en los sucesos del año 
pasado pudo comprobar de quién fue la 
coacción y como la posesión legal que 
Casimiro Construcciones tenía ganada 
en virtud de contrato saltaba por los 
aires ayudada incluso por la fuerza pú
blica... 

La legalidad de lo que ocurrió aquel 
día no se ha juzgado, pero se pretende 
que se realice a partir de ahora. Noso
tros pretendemos tras la absolución de 
Manuel Díaz observar dentro de nuestra 
propia perspectiva de los hechos si exis
tieron indicios de delitos tal y como se 
desarrollaron los acontecimientos de 
aquel día. 

Si a partir de ahora podemos decir 
que la justicia no tiene cuentas pendien
tes con Manuel Díaz Sierra, la pregunta 
que yo me hago es la siguiente: ¿Exis
ten otras personas que puedan o pudie
ran tener cuentas pendientes con Ma
nuel Díaz Sierra?"-concluye el aboga
do Juan Andrés. 

El alcalde con el delegado de Educación. 

Escultura en Forja 

Organizada por la Asociación Cul
tural Wadi-as tenía lugar en el Palacio 
de Villalegre una exposición de escul
tura en forja con obras realizadas por 
Diego Díaz Gabarrón, accitano que ac
tualmente imparte ciclos formativos de 
nivel superior denominados Artes Apli
cadas a la Escultura en la Escuela de 
Artes Aplicadas y Diseño de Zaragoza. 

La exposición se celebró los días 2 
al 15 de agosto en horario de 9 a 11 de 
la noche, siendo muy visitada y comen
tada, pues no en vano Diego ha sor
prendido a propios y extraños con unas 
obras en las que se apoya en elementos 
reales para fabricar con ellos figuracio
nes de resultado también real, porque el 
metal que configura sus obras adquiere 
formas ciertas en toda la extensión de 
su variedad metálica. Diego se ha mos
trado como un conocedor experto del 
dúctil y maleable material con el que 
trabaja y sólo le deseamos que se anime 
a continuar su tarea y pronto nos pueda 
sorprender con nuevas obras que poda
mos admirar y disfrutar. 

Llegada a meta (forja). 



A Z U L E J O S 

G U A D I X 

Tenemos los precios 
más bajos del mercado 

¡COMPRUÉBALO! 

Avda Mariana Pineda, 2 Tfno (958) 66 15 41 GUADIX 

DECORACIÓN - HOGAR 

CLA UDIO NAVARRETE 

CORTINAS 
EDREDONES 

LENCERÍA DE HOGAR 
MOBILIARIO, ACCESORIOS YCOMPLEMENTOS DE BAÑO 

Mira de Amézcua, 12 Tfno. 66 42 59 GUADIX 
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Los malos tratos 
Eva María Elias Gómez 

I f f f f 

¡Baaum! Y sientes que te estalla la cabeza entera. 
Que te pegue tu marido, debe ser tan doloroso como otro 

golpe cualquiera, solo que la carga emocional que ha conlle
vado el mal trato, debe elevarlo a la máxima potencia. 

No puedo saberlo bien, sólo les hablo de oídas -y , aunque 
de buenas fuentes, eso hay que sentirlo para poder explicar
l o - pero ha de ser terrible que te pegue una paliza "aquel 
fantástico chico", con el que un día tuviste tan claro que 
querías compartir tu vida. 

¿Y cómo se les puede reconocer? 
Los ves ahí, tan geniales, exhibiendo a sus pequeños con 

tantísimo cariño -de unas puer
tas para fuera- que, claro, no 
te imaginas que "inflen a pa
los" a la mujer que otro día se 
los dio - d e otras puertas para 
dentro-. 

En otros casos de la natu
raleza, la detención es senci
lla. ¿Un animal que rebuzna, 
tiene una cola muy larga y está 
cubierto de pelo? No cabe 
duda: es un burro. ¿Uno muy 
rosa, que se pone muy cochino 
y tiene un rabito corto? No 
cabe duda: es un cerdo. El ser 
humano es, como en todo, di
ferente. No todos son lo que 
parecen. Los peores son esos 
que van por la vida repartien
do cariño entre vecinos y amo
res a su patria y luego, con la 
familia, gastan otras bofetadas. 

Se parecen tan simpáticos, 
con tanto poder de convicción 
sobre su persona. Se venden 
tan sumamente bien, que a todo 
el que les conoce, le pasa siempre lo mismo: Hasta que el 
tiempo no les lleva a conocer lo interior y se dan un batacazo, 
lo apoyan hasta la muerte. O lo que es lo mismo, hasta que no 
les toca de lleno, la otra faceta del personaje. 

Y si esto les pasa a los demás, que pocos lazos pueden 
unirles, ¿qué hace ella, si le quiere? 

Se ve muy bien desde fuera: que lo deje, y ya está -y a ser 
posible, antes de irse, que se lo haga pagar-. Pero esa mujer 

perdona, tener que ir por la calle "habiéndose dado golpes 
con el quicio de la puerta" hasta parecer, de tan torpe, casi 
idiota. 

Por sus hijos, por amor... Le denuncia, se echa atrás... Se 
separa y luego vuelve... Pensando, una vez más, que el 
querer todo lo puede. 

Mal que no entiende de posiciones, se trata de enferme
dad o quizás de alguna tendencia que reprimida, produce 
odio patológico a quienes les rodean, sobre todo, a las 
mujeres. 

Si es un problema, se merece ayuda; la que la sociedad 
pueda prestarle después de ayu
darla a ella. 

Como punto informativo, en 
Italia han aprobado reciente
mente un proyecto de Ley en el 
que se autoriza al juzgado a ex
pulsar en cuarenta y ocho ho
ras, del domicilio familiar, al 
miembro de la pareja que haya 
ejercido mal trato físico o psí
quico contra el otro, prohibién
dole visitar su lugar de convi
vencia y tantos otros como fre
cuente el ofendido, durante seis 
meses más tres de prórroga. Y 
además, le obligan a ayudar eco
nómicamente a quien se queda 
en casa; con o sin hijos. Des
pués, si no hay conciliación, lle
ga la separación legal, claro. 
Pero mientras se evitan todos 
esos casos de denuncias que 

? nunca llegan a nada y que, mu-
' * " * . . chas veces, acaban con el asesi

nato de las esposas. Casi cin
cuenta casos este año. 

Parece que los italianos, evolucionan en ésto más aprisa 
que nosotros. 

.. .Es que es tiempo de Feria y estamos muy beligerantes. 
De todas formas, si es por gusto, que lo piensen. Aquí 

todo tiene su hora. Y una vez que se sabe, no importa que 
haya tardado: "todos los santos tienen novena". 

O mejor, más aplicable: eso que se dice aquí sobre que a 
todos los cerdos les llega su San Martín. • 

A. M. A. 
( H I I O I ! 

MADRINAS Y FIESTAS 

ANTONIA MÁRQUEZ 
Y 

ALARCÓN 
AV . MEDINA OLMOS, 6 GUADIX TLF. 663482 
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j BALCON 
Plenos de junio y julio 

Se aprobó por unanimidad el con
trato de préstamo para inversiones del 
ejercicio de 1997 con la Caja General 
de Ahorros de Granada por importe de 
125 millones de pesetas. 

Se solicitó a la Consejería de Traba
jo e Industria una subvención en mate
ria de consumo por importe de 1.100.000 
pesetas. 

Se inició el expediente de declara
ción de interés social para la construc
ción de instalaciones deportivas tales 
como la construcción de un nuevo cam
po de fútbol y pistas de atletismo. 

Se denegó una moción del grupo del 
PP en la que se instaba a la Junta a que 
suscribiese el acuerdo para el empleo y 
la protección social agrarios en benefi
cio de los trabajadores del campo con 
los votos en contra del grupo del PSOE 
y la abstención del CDS. 

Sí hubo unanimidad en cambio en la 
propuesta del mismo grupo municipal 
sobre la petición a la Consejería de Obras 
Públicas y Transportes acerca de la dis
posición de unos carteles informativos 
en las salidas de la A-92 y demás acce
sos hacia Guadix, haciendo constar la 
riqueza paisajística, histórica, artística 
y etnográfica de nuestra ciudad. 

Por unanimidad se acordó celebrar 
sesión ordinaria de pleno todos los jue
ves últimos de cada mes excepto el mes 
de agosto. Si éste fuera feriado entonces 
se trasladaría al día siguiente que fuese 
hábil, siendo la hora de celebración las 
18,00 horas en invierno y las 19,00 en 
verano. 

Se llevó a cabo la aprobación inicial 
del Reglamento especial de honores y 
distinciones que quedaron establecidos 
como sigue. 

Distinciones honoríficas: Llaves de 
la ciudad, Hijo predilecto de Guadix, 
Hijo adoptivo de Guadix y Miembro 
honorario de la Corporación. 

Condecoraciones: Medalla de la Ciu
dad de Guadix, Insignia y Tótem de 
Guadix. 

Se aprobó por unanimidad el pliego 
modelo tipo de cláusulas económico 
administrativas para el arrendamiento 
de naves industriales de propiedad mu
nicipal. 

Se aprobó por unanimidad se inicie 
el expediente de imposición forzosa y 
con carácter urgente de la servidumbre 
de paso necesaria para la construcción 
del saneamiento del PP4 (Polígono In
dustrial de Guadix) hasta la EDAR (Es
tación Depuradora de Aguas Resi
duales). También resultó aprobado el 
proyecto de obra relativo al trazado del 
emisario de aguas residuales desde el 
PP4 hasta la EDAR siendo declarado de 
utilidad pública el mismo proyecto. 

Se aprobó por unanimidad el conve
nio de colaboración entre el Ayunta
miento de Guadix y la Fundación Es
cuela de Negocios de Andalucía en ma
teria de prácticas de alumnos así como 
el convenio de cooperación con la dele
gación provincial de Asuntos Sociales 
acerca de la ejecución de medidas judi
ciales de servicio en beneficio de la 
comunidad impuestas por los juzgados 
de menores. 

Entre las solicitudes de subvencio
nes a distintas consejerías realizadas 
por el ayuntamiento a tenor de las varias 
convocatorias publicadas en el BOJA 
destacan algunas tales como: 

Turismo: proyectos de señalización 
turística urbana, rutas turísticas por 

Guadix y adecuación entrada a Guadix 
por importe total de 12,5 millones 
aproximadamente. 

Fomento al empleo: para instru
mentos de apoyo a la creación y mante
nimiento de empleo de la UPE para 
1997 por importe de 7,5 millones; pro
gramas para la promoción sociolaboral 
en el medio urbano (25 jóvenes 
desempleados formados en oficios que 
permitan el acceso a un trabajo median
te el programa de formación en prácti
cas para la ciudad) y tendentes funda
mentalmente a la rehabilitación, con
servación y mantenimiento de espacios 
urbanos por un importe de 34,5 millo
nes, aprox.; programas de Formación 
Profesional Ocupacional sobre gestión 
empresarial, auxiliar enfermería geriá-
trica y salud mental con 15 alumnos en 
cada edición. 

Se aprobó la ratificación de la nueva 
relación numérica de los vecinos del 
municipio de Guadix que queda como 
sigue: población total, 20.313, siendo 
varones 10.076 y mujeres 10.234. 

Electrodomésticos 

Av. Medina Olmos, 43 
Telfs. 660819 - 663055+Fax 
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MUNICIPAL 

Obras en el Caño de San Antón. 

Mociones 

PSOE. Solicitando una nueva regu
lación del depósito municipal de dete
nidos un aumento de los créditos para 
financiar las obras de construcción, re
forma o adaptación de los depósitos 
municipales, derogación de las normas 
que atribuyen competencias a los ayun
tamientos en esta materia así como atri
bución de las tareas de vigilancia de 
detenidos a funcionarios procedentes de 
Instituciones Penitenciarias. Se acordó 
por unanimidad. 

Moción sobre la Ley del suelo y en 
la que se acordó instar al gobierno de la 
nación a adoptar las medidas oportunas 
dirigidas a derogar la Ley 7 /97 y reque
rir al gobierno de la autonomía andalu
za para que mientras tanto establezca un 
marco autonómico transitorio basado 
en el mantenimiento del contenido de la 
Ley 8/90. Aprobada por unanimidad 

PP. Moción sobre construcción de 
un tramo de acera entre edificio Cristal 
y Centro de FP- Acci. 

Se acordó que una vez firmado el 
contrato de préstamo para realizar las 
inversiones previstas se someta a la 
próxima comisión informativa las dife
rentes propuestas para concretarlas. 

Moción sobre construcción de un 
paso peatonal o vía de servicio que 
conecte el anejo de Hernán Valle con 
las tierras de riego de sus vecinos así 
como la apertura de una vía de servicio 
que conecte la autovía en dirección 
Murcia y así romper el aislamiento del 
anejo. Se aprobó por unanimidad. 

Moción sobre creación de un plaza 
de instructor de expedientes urbanísti
cos y responsabilidad en materia de vi
gilancia de obras mayores. 

Se acordó por unanimidad comuni
car a la Policía Local que deberá extre
mar la vigilancia de obras, así como 
crear una comisión integrada por el 
concjeal responsable de cada grupo y 
un representante de cada grupo político 
para que estudie las funciones de la 
Policía Local además de seguir estu
diando las alternativas planteadas en la 
moción del PP. 

Moción sobre instalación en lugar 
visible del ayuntamiento de una placa 
conmemorativa de la visita de S.M. el 
Rey a Guadix, dando cumplimiento así 
a un acuerdo plenario de mayo del 95. 

Se acordó que se reuniese la junta de 
portavoces y determine el lugar idóneo 
en donde se ha de fijar la placa conme
morativa. 

Moción sobre convocatoria urgente 
de la Junta Local de Seguridad Ciuda
dana. 

Se acordó por unanimidad solicitar 
a los organismos y personas competen
tes esta convocatoria urgente. 

Ruegos 

CDS. Se coloque un buzón de suge
rencias y quejas. 

-Se tomen medidas para evitar las 
situaciones en la que se encuentra la 
casa sita en la Huerta de los Lao. -Se 
realice el acerado lateral derecho de la 
Avda Mariana Pineda en el tramo que 
discurre desde el edificio Alejandro has
ta la oficina de Información y Turismo. 
-Se les facilite memoria o proyecto de 
ejecución de las inversiones incluidas 
en el anexo del presupuesto municipal. 

PP. Se inicie una campaña para con
cienciar y evitar los ruidos de las mo
tos. -Se adopten medidas para evitar 
que las bicicletas circulen por el Parque 
P. A. de Alarcón, así como que se revi
sen los columpios existentes en el par
que infantil del mismo. -Se adopten 
medidas para paliar el problema del trá
fico en la época estival. 

Preguntas 

PP. ¿Se ha arreglado el suelo de la 
Oficina de Obras? (Se va a hacer de 
inmediato, respondió el concejal de 
Obras) ¿Se ha ingresado el importe de 
la licencia de obras de la Barriada de 
Andalucía? (No se ha ingresado aunque 
se están haciendo gestiones, respondió 
el alcalde). 

¿En qué situación se encuentra el 
Parque periurbano (Vivero)? 

¿Cómo se encuentra el vivero de 
plantas autóctonas, el Centro de Trans
portes, qué destino se va a dar a los 
terrenos municipales del Colmenar y 
cuándo se van a iniciar las obras de la 
calle Ancha? 

cicha 
COMARCAL 

Videoteca y S.A.T. 

Lepanto, 4 
Telf. 660748 Guadix 
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¿Por qué desciende la natalidad? 
Ana María Rey Merino 

Una amiga mía está embarazada y muy ilusionada con el 
que será su cuarto hijo, algo poco común en nuestros días. 

La maternidad es una experiencia que cada mujer vive 
según su educación, su situación económica, sus relaciones 
afectivas y en general según sus circunstancias. 

Mucho se ha escrito sobre ella, en la mayoría de los casos 
o se sublima o se sojuzga. Y realmente es una vivencia 
ambigua, en la que se desarrollan y aparecen sentimientos 
muy contradictorios. 

Por un lado está la maravillosa sensación de ser portadora 
de vida; saber que dentro de ti y a gran velocidad se está 
formando un proyecto de persona, que pasados nueve meses 
tendrá unos preciosos ojos que te mirarán con ternura (ese 
sentimiento tan especial sólo se tiene cuando te miran tus 
hijos o hijas), tendrá aterciopelada y suave piel que podrás 
acariciar y oler (porque los bebés poseen un aroma peculiar 
que te estremece)... Notas cómo tu cuerpo cambia y adopta 
nuevas formas y volúmenes, ni mejores ni peores, sencilla
mente diferentes. Sentada tranquilamente en tu butaca favo
rita, te sobresaltas porque tu criatura parece no encontrar la 
posición más cómoda, y todo tu vientre se moviliza como si 
de un pequeño terremoto se tratara. En esos momentos te 
sientes más viva que nunca. Quizás porque estés viviendo 
por los dos. 

Pero también tienes náuseas, se te hinchan los pies, te 
duele la espalda, no encuentras una postura cómoda para 
dormir, te ahogas subiendo las escaleras de la casa de tu 
madre y tienes que ir a la consulta del tocólogo que general
mente se muestra rutinario, frío, distante y no parecen impor
tarle las cosas que a ti te tienen tan preocupada. 

Después de estas consideraciones sobre la maternidad que 
por lo común es gratificante, procede preguntarse la razón por 
la que las mujeres han decidido tener menos retoños, eso que 
se ha dado en llamar descenso de los índices de natalidad. 

Para mí es evidente que la mujer ha tomado definitiva
mente las riendas de su vida y de su cuerpo, y ha decidido que 
la maternidad es una faceta más de su vida, pero no la única. 

Es lógico deducir que el acceso a los métodos 
anticonceptivos ha desempeñado un importante papel en este 
hecho. Desde mi punto de vista, el que se recurra a ellos para 
espaciar los embarazos y limitar el número de éstos se funda
menta en tres razones: 

I a . Dificultades de realización profesional asociada a la 
maternidad. 

2 a . El parto. 
3 a . El síndrome de la Super-mujer, agravado en los casos 

en que se es madre. 
Empecemos por la primera. En los últimos tiempos apre

ciamos cómo el nivel formativo que están alcanzando las 
mujeres es muy alto. Las que tienen estudios superiores 
superan en número a los homores, en estos momentos el 51,3 
de los estudiantes universitarios andaluces es mujer. 

Pese a una mayor y mejor formación, el mercado laboral 
femenino en Andalucía sigue mostrando una fuerte segrega-

Paridera de cerámica. 

ción profesional, es decir, que sigue estableciendo que hay 
trabajos propios de mujeres que son los relacionados con la 
atención sanitaria y educativa y trabajos de hombres en 
ciencias experimentales e ingenierías. 

Se discrimina a las mujeres en el acceso al empleo, sobre 
todo en la empresa privada, donde se prefiere un jefe de 
seguridad a una jefa. Y finalmente en los salarios, donde se 
observa que en puestos para los que se exige la mismo grado 
de titulación y a los que se asigna el mismo nivel de responsa
bilidad, si es una mujer quien lo ocupa cobra menos sueldo. 
De esta realidad no se escapan ni las administraciones públi
cas, ya que hace poco tiempo leíamos en el Ideal que las 
trabajadoras del Centro Provincial de la Mujer ganaban un 
pleito interpuesto contra la Diputación por este motivo. 

Las estadísticas reflejan que el número de contratos rea
lizados a hombres supera en más de la mitad a los suscritos 
por mujeres, que estas perciben salarios inferiores hasta en 
un 30% y que el 80% de los trabajadores a tiempo parcial son 
mujeres. 

En nuestra comunidad autónoma la tasa de paro de las 
mujeres jóvenes alcanzó en el año 1996 el 67,3%. 

Por otro lado, el progresivo acceso de las mujeres al 
mercado laboral es inversamente proporcional al índice de 
natalidad. De este modo se aprecia una disminución paulatina 
en el número de hijos e hijas por mujer a medida que descien
de la edad y aumenta su formación. Es bien sabido que 
España tiene una de las tasas de fecundidad más bajas del 
mundo: tan solo 1,23 hijos por mujer en edad fértil, frente al 
1,59 de la media europea. 

Parece que las mujeres han constatado como la sociedad 
patriarcal reconoce con la boca chica la función social de la 
maternidad, y el hecho de tener hijos no sólo no es una ventaja 
en el mercado laboral, sino que muy al contrario la mayoría de 
las veces se convierte en un serio obstáculo. 
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Nuestro modelo de sociedad ha establecido que el cuidado 
de las criaturas es responsabilidad de las madres y en muchas 
ocasiones no facilita el desarrollo profesional de éstas, ya que 
no están tan disponibles como sus compañeros varones para 
dejar el domicilio familiar a fin de reciclarse asistiendo a 
cursos o a congresos. 

Esto nos lleva a otra de las razones que aporto para el 
descenso de la natalidad, se ha dado en llamar el Ssíndrome 
de la super-mujer. Afecta a las valientes que compatibilizan el 
trabajo asalariado fuera del hogar con las tareas domésticas y 
el cuidado de la familia. Intentan cada día sacarlos todos 
adelante con el mayor grado de perfección posible. 

Comisiones Obreras realizó el pasado año un estudio que 
refleja que las mujeres dedican cinco horas diarias más que 
los hombres al trabajo en labores del hogar. Esto hace que, 
como mínimo, la jornada laboral de una mujer sea de 13 horas 
diarias, siempre y cuando se respete la normativa laboral y lo 
pactado en los convenios; de lo contrario la jornada puede 
subir hasta las 16 ó 18 horas. Con estos datos escalofriantes se 
pone de manifiesto que muchas mujeres sólo disponen del 
tiempo libre necesario y obligatorio para dormir. Así las 
cosas, ya me contarán ustedes las ganas que le quedan a una 
mujer de tener más hijos, si tenemos en cuenta que en muchas 
ocasiones los chiquitines dan "la noche" y no respetan las 
escasas horas de reparador sueño que necesita su madre. 

Finalmente consideremos el parto como otro de los ele
mentos propuestos a la hora de estudiar las causas del descen
so de la natalidad. 

Es un momento importante que, por lo general, nada tiene 
que ver con las teorías del parto sin dolor o natural, para el que 
tan concienzudamente nos preparamos. 

Lo cierto es que entras por la puerta del Hospital, allí te 
atiende la primera comadrona disponible, a la que no tienes el 
gusto de conocer, y sin mediar palabra contigo te sube a una 
camilla, y te mete la mano por la vagina hasta casi tocarte las 
agmígdalas y después de esto decide si te manda a tu casa 
porque aún no es el momento o a la sala de dilatación. Si este 
es el caso, te trasladan a una habitación junto a otras partu
rientas hasta que el útero se abre lo suficiente para que pase la 
cabecita de tu criatura. Mientras esto ocurre, cada cierto 
tiempo aparece alguien que vuelve a meter la mano. En el 
momento que consideran oportuno viene el barbero que te 
afeita tus partes más íntimas en nombre de una mejor higiene. 
Después aparece alguien que te coloca una lavativa por las 
mismas razones anteriormente expuestas, y finalmente la 
comadrona, con una especie de pequeño arpón en la mano, 
comprueba si has roto aguas; si no es así, con ese instrumento 
lo hace ella. 

Cuando quien corresponda de este pequeño ejército, que 
sin identificarse invade tu intimidad, así lo decide, te trasla
dan al paritorio. Te suben a otra camilla y colocan tus piernas 
sobre unos caballetes metálicos que están helados, te deslum

hran con un foco inmenso y empiezan a darte instrucciones. 
Respira, empuja, relájate, incorpórate, échate, respira.... 

Pasado un tiempo imposible de determinar pero que te 
parece media vida, ves a la comadrona que coge un bisturí y 
te mete un tajo que según ella no duele, pero que a ti te hace la 
puñeta, le llaman episiotomía y se supone que es para que el 
nacimiento sea más fácil. 

Nace tu bebe, te emocionas, crees que todo ha terminado 
y que mereció la pena porque lo sientes, lo ves por fin, tan 
tierno, tan pequeño, tan indefenso.... Pero hete aquí que sólo 
ha sido un respiro, porque enseguida te lo quitan de los 
brazos, y empiezan a tomar huellas digitales que nos ponen a 
los dos del color verde de la tinta que utilizan. Se lo llevan 
creo que para que lo reconozcan en pediatría, y otra vez 
vuelven a emplearse contigo. Hacen extrañas maniobras so
bre ti para que expulses la placenta que, cuando al final sale, 
te enseñan para que veas que está entera, !como si tú supieras 
al ver ese trozo de carne si lo está o no! 

Para remate del mundo llega la hora de coser el roto que te 
hicieron antes. Ellos insisten en que no duele cuando te 
quejas, pero tan cierto como que el sol existe que notas un 
pinchazo, un tirón del hilo, otro pinchazo, otro tirón y las 
maniobras de hacer un nudo, toda esta secuencia se repite 
hasta cinco veces, lo que completa el zurcido y cinco puntos 
de sutura. 

Al terminar contigo, te mandan un par de horas de descan
so a un lugar que llaman recuperación. 

Después de esta odisea, lo que todavía no entiendo es 
porqué decidimos tener el segundo. 

Son muchas las mujeres que están exigiendo una carta de 
derechos que cambie esta situación, porque aunque nosotras 
parimos, como en muchas otras situaciones, nosotras no 
decidimos. 

La emancipación de la mujer está en unas fases tan prima
rias, que ni siquiera en algo que nos es propio tenemos 
derecho a opinar. La ciencia y la tecnología siguen haciéndola 
los hombres, y desde ese androcentrismo se plantean el parto. 
La postura más cómoda es la del profesional, no la de la 
mujer. La episiotomía se practica porque de esa forma ellos 
minimizan los riesgos. Si realizan una cesárea es por la misma 
razón. Muchas de las prácticas asociadas al parto, aparente
mente sustentadas en la evidencia científica, sólo tienen como 
base la rutina . Hace falta que las mujeres y los hombres que 
ejercemos o ejerceremos la maternidad y la paternidad nos 
posicionemos seriamente ante esta situación. 

Quiero terminar con unas frases de la investigadora del 
Consejo Superior de Investigaciones Científicas, María Án
geles Duran: "Las mujeres reclaman un nuevo modo de 
libertad y de tiempo compartido que abra realmente las puer
tas a un proyecto colectivo de cambio y de futuro". Yo creo 
que lo merecemos. 

UN NUEVO /V^QPTIPRIX 
CONCEPTO \JVJ CALIDAD ÓPTICA 
DEL CUIDADO DE SUS SEJVCiDOS 

Calle LEPANTO, 6 GUADIX Telf. 665296 
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£1 abasto de pan en Guadíx 
en la crisis del Antiguo Régimen 

Santiago Pérez López 

En una población rural como la accitana, con una econo
mía de subsistencia y un mercado exterior prácticamente 
inexistente, la falta de productos básicos era un mal presagio 
tanto para las autoridades como para el pueblo. Uno de esos 
productos esenciales era el pan, alimento imprescindible en la 
dieta de la población, hasta el punto que de su abundancia o 
escasez dependía en gran medida la paz social. Su falta o 
carestía generaba protestas que en algunas ocasiones deriva
ban en graves altercados callejeros. Por esta razón, uno de los 
principales cometidos de los ayuntamientos de la época era 
procurar que el pueblo estuviera bien abastecido, al menos, 
con artículos de primera necesidad como el pan, la carne, o el 
aceite; hasta el punto que el buen o mal gobierno de la ciudad 
dependía de un buen sistema de avituallamiento de estos 
productos y a un precio justo. 

El abasto de pan estaba íntimamente relacionado con la 
existencia de trigo y harina de su Real Pósito y con el buen 
hacer del gremio de panaderos. Los pósitos, cuyos orígenes 
remontan los estudiosos a la época romana, eran instituciones 
creadas durante los gobiernos ilustrados para resolver el 
problema del crédito agrícola; su reglamentación data del año 
1792, durante el reinado de Carlos IV, aunque fue en 1751 
cuando se creó la Superintendencia General de Pósitos. En 
esta época los pósitos municipales existentes en España supe
raban los 5200. Tenían una estructura muy sencilla, eran 
almacenes que servían de graneros, especialmente de trigo, 
constituiídos con el propósito de abastecer de pan y de prestar 
grano a los agricultores para la siembra en los meses de mayor 
escasez. En Guadix el pósito estaba localizado en la Plaza de 
las Palomas, fue reconstruido en época de Carlos III, y su 
fachada principal daba a la calle Ancha, circunstancia que aún 
hoy puede observarse (1). Su finalidad era asegurar el abaste
cimiento de pan, amén de moderar los precios del trigo y del 
pan. 

Estos datos corroboran la importancia que tenía el abasto 
del pan para las autoridades accitanas y el interés que éstas 
mostraban en su reglamentación y buen funcionamiento. Para 
ilustrar el proceso vamos a tomar como ejemplos dos docu
mentos cuya fuente es el Archivo Histórico de Protocolos 
Notariales de Guadix. Ambos pertenecen a la escribanía de 
Lorenzo de Cañas y están fechados en dos momentos cruciales 
de nuestra historia; uno hace referencia a los pormenores del 
abasto de pan meses antes de la llegada de los franceses a 
Guadix, y el otro, de 1815, se sitúa ya en pleno gobierno 
absolutista de Fernando VII en el que España y por supuesto 
Guadix, aún siguen padeciendo las consecuencias y desastres 
que había dejado la Guerra de la Independencia. 

El 6 de agosto de 1809 (2) acuden ante el escribano 
Lorenzo de Cañas, Sebastián de Guindos, regidor municipal, 
Manuel Rodríguez, diputado del común (3), y Félix Fernández, 

síndico personero de la ciudad. El objeto de su presencia era 
dar cumplimiento a los deseos del Ayuntamiento de asegurar 
el abasto de pan para todo el año. Para tal fin, la ciudad 
debería contar con un número suficiente de panaderos de 
blanco y de bazo (4), que se comprometieran a mantener el 
surtido de pan, respetando una serie de condiciones. El in
cumplimiento de alguna de ellas llevaba pareja una multa de 
cuatro ducados que se doblaba para los reincidentes. La 
quiebra del abasto por causas injustificadas suponía la inme
diata retirada de la concesión a los panaderos causantes. 

Obviamente las estipulaciones versaban sobre las tres 
grandes preocupaciones que tenían los ediles: asegurar el 
abasto, distribución del producto, y calidad y control del 
precio. El Ayuntamiento concedía al gremio de panaderos 
autorización exclusiva para amasar y vender pan en la ciudad, 
a cambio, entre otras cosas, de garantizar plenamente el 
abastecimiento. De igual modo se comprometía a impedir 
que cualquier otro vecino o forastero fabricase y vendiese pan 
en la ciudad mediante la confiscación de la mercancía. La 
autorización se extendía a 14 panaderos que elaborarían el 
pan blanco y a 33 para el de bazo. 

La venta del pan se realizaba en siete tiendas distribuidas 
por la ciudad: tres en la calle Ancha, y una en las calles y 
zonas siguientes: calle de la Gloria, Santa Ana, Puerta de San 
Torcuato y Puerta de Granada. Las tiendas, así como los 
vendedores eran designados por los panaderos, bajo su cuenta 
y riesgo. La distribución del pan estaba en consonancia con la 
demanda y el número de vecinos existente en cada zona. Para 
el control de estos menesteres se nombraban una serie de 
peritos por las dos partes, que en 1809 eran los siguientes: 
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ABASTO DE PAN EN GUADIX, 1815. 
DESIGNACIÓN DE INTERESADOS, LUGARES Y CANTIDADES. 

Panaderos Lugar de venta Tenderos (costales) 

Manuel García 
María García 

Plaza Constitución 
Plaza Constitución 

Fulgencio López (2) 
Fulgencio López (3) 

Lucía Carreras 
María de Haro 
Rosa Aguilera 

Calle Ancha 
Calle Ancha 
Calle Ancha 

Josef Robles (4) 
Josef Robles (4) 
Josef Robles (2) 

Francisco Pizarra 
Antonio Vega 
Pascuala Mandón 

Puerta de Granada 
Puerta de Granada 
Puerta de Granada 

Ramón Franco (2) 
Ramón Franco (4) 
Ramón Franco (4) 

Ana Mateos 
Felipe Ruiz 
M a Antonia Rus 

Plaza de Osario 
Plaza de Osario 
Plaza de Osario 

Vda. de Félix Fernández (2) 
Vda. de Félix Fernández (3) 
Vda. de Félix Fernández (4) 

María Santander 
Juana Hernández 

Santa Ana 
Santa Ana 

Carlos Gómez (2) 
Carlos Gómez (2) 

Fuente: Elaboración propia 

Torcuato Aguilera, Francisco Ruiz Gordo, Torcuato Marrue
cos, Josef Aviles, Cristóbal Salvador y Ramón Mateos. Estos 
se encargaban también de indicar tanto el surtido como el 
número de costales que se deberían amasar diariamente; 
asimismo elaboraban un cuaderno en donde se anotaban las 
incidencias diarias del abasto, concernientes tanto a los pun
tos de venta como a los encargados del suministro. 

La calidad del pan - la cochura- y el peso también preocu
paban a los munícipes. Del control de calidad se encargaban 
los veedores, en estos momentos Francisco Ruiz de la Cruz y 
Miguel Mateos. En caso de discordia, se nombraba un tercero 
a cargo del Gobierno. Los panaderos tenían obligación de 
estampar en el pan un sello distintivo que permitiera detectar 
de forma inmediata el responsable de cualquier infracción 
tanto en la calidad como en el peso del producto. 

Para cerrar el proceso quedaba un tercer aspecto: el con
trol de los precios, que en buena medida dependía de las 
fluctuaciones del trigo. Si este cereal experimentaba alguna 
alteración en su precio, eran los peritos los que acudían a los 
corredores oficiales de grano, tomaban certificación del pre
cio oficial y proponían su modificación pertinente, bien al 
alza, bien a la baja. En el momento de establecer el acuerdo, 
la fanega de trigo alcanzaba los 44 reales, mientras que la 
hogaza de pan blanco costaba nueve cuartos, y la de bazo 
siete. Si la subida era muy fuerte, de forma inmediata el pan 
de bazo sufría tres reales de recargo en el costal, y seis el de 
blanco, mientras que los peritos adoptaban una determina
ción. Obviamente con la presencia francesa en ciernes, el 
sistema de abastos se viene abajo al implantarse una econo
mía de guerra en la que el ejército es el dueño y señor de los 

productos de primera necesidad, en especial de los cereales. 
En 1815 la situación se normaliza de forma paulatina, 

aunque los principios liberales irán abriendo una veta impor
tante en estas estructuras caducas de las postrimerías del 
Antiguo Régimen. El 25 de octubre de 1815 se reúnen en 
Guadix los representantes del gremio de panaderos de la 
ciudad con el Ayuntamiento (5). De los diez asistentes, cuatro 
son mujeres viudas y otras dos regentan la panadería a medias 
con su respectivos maridos. Esto da idea de la incidencia 
negativa que tuvo el conflicto en la demografía. Además, se 
reduce de forma considerable el número de panaderos que en 
este año era sólo de trece, cuando en 1809 se habían recono
cido 47 panaderías. Otra diferencia apreciable es que, debido 
a la difícil situación económica reinante, se suprime el abasto 
de pan blanco y solamente se suministraría pan de bazo que 
lógicamente era de inferior calidad. 

En las condiciones generales de abasto observamos una 
mayor precisión, derivada sin duda de las condiciones exis
tentes y de la pillería reinante; se establece para los infractores 
de la normativa unas multas que oscilaban en torno a los 
cuatro ducados, aumentándose el doble si se producían reinci
dencias. El trigo debía ser de gran pureza, sin semillas, y no se 
le echaría agua ni se humedecería para aumentar su peso. De 
la picaresca existente nos da idea una recomendación que se 
hacía al propio interesado, ya que debía estar presente en el 
momento en el que su trigo se moliese, con objeto de evitar 
cambios. De igual modo, los panaderos comprarían el trigo al 
margen de los molineros para evitar fraudes y mermas. 

El pan sería de buena calidad, empero, las harinas se 
cernirían en cedazos previamente revisados por los peritos 
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municipales para quitarle las máximas impurezas. El pan no 
se introduciría en el horno sin estar amasado, según las reglas 
de panadería, ni se sacaría hasta que estuviera perfectamente 
cocido. La hogaza de pan pesaría 32 onzas una vez cocida; 
solo se permitiría una merma de una onza en alguna que otra 
pieza, siempre que la cochura y la calidad fueran buenas. 
Cada panadero debería poner su sello al pan para poder actuar 
contra el responsable en caso de falta de peso o mala calidad. 
Por cada costal de trigo deberían de salir 90 hogazas de pan, 
y el precio de cada una estaría en consonancia con el del trigo, 
según la certificación extendida por el corredor de granos de 
la ciudad. 

El pan se vendería en los sitios seleccionados por el 
Ayuntamiento, previa designación de los propios panaderos; 
por la venta de cada costal de pan, éstos percibían como 
ganancia tres panes. Nadie que no estuviera incluido en la 
relación podía vender pan ni en público ni en privado, bajo 
multa de 20 ducados, 20 días de cárcel y confiscación de la 
mercancía. 

(1) Carlos Asenjo Sedaño, Guadix: Guía histórica y artística. 3" 
edic, Granada 1996, p. 100. 

(2) Archivo Histórico de Protocolos Notariales de Guadix. Pro
tocolo de Lorenzo de Cañas, 1809. Obligación: El Ylltre. Ayunta
miento contra los panaderos de esta ciudad. Guadix, 6 de Agosto de 
1809, folios 557 y ss. 

(3) Antonio M Alias Ruz, en un interesante trabajo que tiene 
sobre los Abastos Municipales de Gor a finales del Antiguo Régi
men, publicado en el Boletín del Instituto de Estudios Pedro Suárez, 
n° 4, p.141, afirma que este cargo se crea en un principio sólo y 

El precio del pan permanecía estable siempre que la 
fanega de trigo oscilase en un precio mayor o inferior a tres 
reales. En ninguna época ni bajo ningún concepto faltaría el 
pan en al menos seis de las trece panaderías autorizadas. Por 
este motivo cada panadería contaría con un acopio de doce 
fanegas de harina para prevenir contingencias por avenidas, 
rotura de acequias, falta de aguas, etc., que pudiera paralizar 
la actividad de los molinos. Si faltase el pan aunque fuese 
unas horas, se aplicaría una multa general de doce ducados a 
todos los fabricantes. 

Esta situación se irá repitiendo durante el primer tercio del 
siglo XIX. A partir del cambio de régimen, los postulados 
liberales se irán imponiendo, por lo que el encorsetamiento 
económico dará paso a una nueva forma de entender las 
relaciones socioeconómicas. El 20 de enero de 1834 se pro
clama la libertad mercantil; a partir de este momento la 
economía española iniciará un cambio definitivo que irá 
calando en todos los ámbitos, incluido el local, aunque en 
lugares como Guadix éste será lento y tardío. 

exclusivamente para controlar los abastos en las ciudades, dada la 
incapacidad, intervencionismo y encorsetamiento del sistema para 
conseguir un buen funcionamiento. 

(4) Este pan era de menor calidad ya que tenía un alto compo
nente de salvado. Unas veces se elaboraba sólo con salvado muy fino 
-moyuelo- y otras mezclado con trigo, centeno o maíz. 

(5) A.H.P.N.G. Protocolo de Lorenzo de Cañas, 1815, p, 296 y 
ss. Obligación de Panadería. El lite Ayuntamiento de esta ciudad 
contra Manuel García y otros. 

i 'Mr:-:: k:.p: : • 

Se ha creado un grupo de apoyo a 
las necesidades urgentes del Convento 
de las Clarisas > 

Como quiera que su edificio está 

en la colaboración desinteresada de la 
gente. Se precisa un empuje para aco
meter el arreglo de las cubiertas y teja
dos de! convento, acondicionamiento 
de las celdas y la recuperación y con
servación en sí del propio edificio. 

Todos aquéllos que quieran colabo
rar -que se necesita, y mucho- se pue-
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cantidad para poder pagar el tratamien
to oncológico que puede salvar una vida 
infantil, y así demostrar que la solidari
dad también se siente cerca de noso
tros, que las buenas causas no sólo es
tán lejos sino a veces bien próximas. 

No queremos un récord, queremos 

La cuenta de Borja en la Caja Postal 

. . . 

un centro ecuestre 
de alto nivel 

al alcance 
de todos 

CABACCI 
Centro Ecuestre 

Ctra. de Lugros (Junto a Bda. Andalucía) 
Tfno 958/ 66 22 01 

18500 GUADIX Granada 
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Constituyendo la Sociedad Anónima Laboral. 

Alquife 

Principio de acuerdo para que 
la mina vuelva a la actividad 

A instancias del Defensor del Pue
blo Andaluz, José Chamizo, el 21 de 
julio se reúnen en Sevilla representan
tes de los sindicatos, administración cen
tral, Junta de Andalucía, comisión 
liquidadora y una delegación del propio 
municipio. Gracias a la decisión de la 
comisión liquidadora de ceder los acti
vos productivos de la empresa a los 
trabajadores, avalados con las instala
ciones de la empresa en el puerto de 
Almería, se abre un camino de esperan
za para el futuro de esta actividad mine
ra. 

Este principio de acuerdo estaría 
pendiente únicamente de que un grupo 
de unos treinta trabajadores cedan sus 
indemnizaciones para la constitución de 
lá Sociedad Anónima Laboral (SAL), a 
la que pertenecen alrededor de 140 em
pleados y de la que se ha descolgado el 
30% de la plantilla. 

Llamamiento de solidaridad 

El alcalde de Alquife, Carmelo 
López, apela a la solidaridad de los tra
bajadores que aún no se han unido a la 
SAL para que acepten negociar su sali
da sin que las indemnizaciones pongan 
en peligro la viabilidad de la empresa. 
En igual sentido se pronuncia Ramón 
Pelayo, presidente de la comisión 
liquidadora. Por su parte, Juan Tomás 
Carmona dijo que con este principio de 
acuerdo "nos comprometemos a que en 
un plazo de tiempo todavía sin definir 
se hará frente al pago de los créditos de 
1800 millones de pesetas de la suspen
sión de pagos". Carmona explica que lo 
que pretenden es diversificar los pro
ductos de la mina y que "dentro de esa 
diversificación nos haríamos cargo de 
pagar a los acreedores las cantidades 
que se les deben". 

Prejubilaciones 

"Queda el problema -agrega- de las 
prejubilaciones, en el que la comisión 

liquidadora plantea que debe haber una
nimidad por parte de los trabajadores". 
Pero matiza que "puede quedar un nú
cleo muy pequeño porque entenderán 
que no puede haber prejubilaciones des
de fuera de la SAL". 

Petición a la Junta 
de que condone su deuda 

Los mineros piden a la Junta que 
cumpla su compromiso de condonar los 
177 millones que le adeuda la CAM, 
una vez cumplida la condición impues
ta por el Gobierno andaluz para perdo
nar el débito de que la sociedad anóni
ma laboral debía estar constituida. El 
plazo de adhesión a la SAL finalizó el 
día 30 de julio, que cuenta con alrede
dor de 160 trabajadores, suficientes para 
reiniciar la explotación, ajuicio de Juan 
Tomás Carmona, uno de los portavoces 
de los mineros. Los trabajadores se en
cuentran negociando con la comisión 
liquidadora del convenio de acreedores 
para hacerse con la titularidad de los 
activos de la empresa. La condonación 

DISCO CA NOCHE 
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de esta deuda por parte de la Junta sería 
un paso adelante en estas negociaciones 
y en el posterior intento de reducir el 
resto de deudas con Renfe y Sevillana, 
principalmente. 

Robo en las oficinas 

Los representantes de los trabajado
res denuncian ante la Guardia Civil el 
robo de una docena de ordenadores y 
multitud de documentos de la sede de la 
empresa en Alquife. Este robo podría 
dificultar la ulterior gestión de la em
presa, puesto que muchos se refieren a 
clientes, ventas y otros asuntos relacio
nados con la compañía. Los trabajado
res interpretan el robo como una manio
bra más de la empresa de cara a entorpe
cer el proceso de cesión de los activos. 

El Alcalde de Alquife avisa 

El alcalde de Alquife, Carmelo 
López, hace un llamamiento a las partes 
para que cierren cuanto antes el acuerdo 
alcanzado. A su juicio, ni los trabajado
res, ni la comisión de liquidación, ni las 
administraciones públicas pueden to
mar vacaciones. Entre otras cosas, por
que la inundación de la mina, causada 
por el bajo nivel de bombeo, amenaza 
con derrumbar las paredes y hacer defi
nitivamente inviable la explotación. 

Benalúa 

Visita de Marcelino Camacho 

Con ocasión de celebrar los dos años 
de legislatura municipal en el Ayunta
miento de Benalúa de Guadix se lleva
ron a cabo algunos actos entre los que 
destacó la visita de Marcelino Camacho, 
antiguo y respetado líder sindical de 
CC.OO. 

Se celebró un acto institucional en 
la Casa de la Cultura al que siguió 
después una cena homenaje a Marcelino 
tras la cual se inició un interesante co
loquio-disertación muy participado y 

Aldeire. 

comentado por todos los asistentes quié
nes pudieron escuchar de primera mano 
cuáles y cómo fueron los orígenes de 
CC.OO. como tal sindicato. 

Al día siguiente visitó la ciudad de 
Guadix ya con más tranquilidad y algu
nos puntos más cercanos de interés 
(Purullena y Balneario de Graena) que 
tanto Marcelino como su compañera 
Josefina querían conocer. 

Aldeire 

Juan Montes Valverde, natural de 
este municipio, ha sido nombrado di
rector-conservador del Parque Natural 
de Sierra Nevada. 

El ayuntamiento tramitará petición 
de subvención a las consejerías de Tu
rismo-Deportes y de Medio Ambiente 
para la instalación de una piscifactoría 
en el río. 

Se aprueba descatalogar 1865 m 2 de 
monte público para la construcción del 
cementerio municipal. 

Ferreira 

Se solicita a la Consejería de Medio 
Ambiente la descatalogación de 5000 
m 2 de terrenos de monte público, sitos 
en el cerro de San Torcuato, para desti

narlos a la construcción de viviendas de 
protección oficial. Asimismo, se decla
ra de utilidad pública e interés social la 
adquisición mediante expropiación de 
1400 m 2 con el mismo propósito. 

Más de 300 millones de 
inversión 

El consejo de administración de Lí
der Comarca de Guadix celebró una 
nueva reunión de sus componentes abor
dando diversos puntos. Entre ellos pri
maron la concesión de ayudas a proyec
tos presentados para acogerse a fondos 
de la Iniciativa Comunitaria Leader II. 

Los proyectos aprobados en la últi
ma reunión del Consejo de Líder gene
rarán una inversión global que supera 
los 312 millones de pesetas. El total de 
las ayudas concedidas es de más de 81 
millones de pesetas. 

Algunos de estos proyectos son: alo
jamientos rurales en las localidades de 
Gor y Ferreira, mejora de maquinaria 
en taller de alfarería en Guadix, así como 
instalación de un taller de piedra artifi
cial, también en la localidad accitana; 
decuación y equipamiento de una fábri
ca de encurtidos en Valle del Zalabí, 
restauración casa forestal para refugio-
aula de la naturaleza en Cogollos de 
Guadix, fábricas de embutidos artesa-
nales en Albuñán y Guadix, instalación 
de una línea de cremogenado en 
Purullena. 

Ferreira. 

Bar Restaurante 
BRASILIA 

Cafetería Restaurante 
ROMA 

Bodas, bautizos, comuniones, reuniones de negocios... 
Avda Buenos Aires, 39 Tfno. 66 26 08 Guadix Avda Medina Olmos, 21 Tfno 66 26 03 
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XVII Certamen Teatral 
del Marquesado 

Un año más y ya van dicesiete edi
ciones de este popular certamen de tea
tro. La presentación de rigor del mismo 
se realizaba en las oficinas de zona que 
la Caja General de Ahorros de Granada 
tiene en Guadix a cargo del alcalde de 
Aldeire, por el Consorcio Cultural del 
Marquesado -impulsado por los ayun
tamientos de la zona y la propia diputa
ción provincial-, de Manuel Titos, por 
la General, del diputado provincial de 
Cultura y de un representante de la Aso
ciación Cultural Benabre, de Aldeire. 

con la obra Bodas de Sangre, de Federi
co García Lorca. Día 4, Albuñán con la 
obra Comedias de Buenaventura, de 
Buenaventura. Día 5, Lanteira por el 
grupo Argenteira con la obra Oportuni
dad: bonito chalet familiar de Juan José 
Alonso Millán. Día 6, La Calahorra por 
el grupo Okapi con la obra La mirada 
del hombre oscuro de Ignacio del Mo
ral. Día 7, Alcudia de Guadix por el 
grupo Nueva Visión de Lanteira con la 
obra Prohibido suicidarse en primave-

Tenía lugar los días 1 al 10 de agos
to del 97 en la plaza mayor de Aldeire la 
decimoséptima edición del Certamen 
Teatral del Marquesado, que curiosa
mente ha contado con casi un récord de 
participación de pueblos. 

La lista de obras y pueblos que han 
llenado de frescura teatral las noches de 
chaquetilla o cazadora y rebeca del 
Marquesado fueron los siguientes: 

Día 1, Alquife con la obra Cuñada 
viene de cuña, de Luis Fernández de 
Sevilla y Luis Tejedor. Día 2, Dólar por 
la Asociación Cultural Atroje con la 
obra El santo de la hidra, de Carlos 
Arniches. Día 3, Cogollos de Guadix 

El jurado emitiendo el fallo del certamen. 

ra, de Alejandro Casona. Día 8, Aldeire 
por el Grupo Asociación Cultural 
Benabre con la obra Las tormentas no 
vuelven, de Santiago Moneada. 

El 10 de agosto que tenía lugar la 
entrega de premios en una plaza abarro
tada -y no es exagerar- de un público 
que siguió con pasión y ardor la rela
ción de los distintos premiados que se 
dieron cita en la noche del teatro en 
Aldeire. 

Premio a la mejor actriz secundaria: 
Asunción Contreras por su papel en la 
obra Lejos del Paraíso representado por 
el grupo El Castañar de Jerez del 
Marquesado. 

Premio al mejor actor secundario: 
José Gallego como el Cadáver del otro 
negro de la obra La mirada del hombre 
oscuro. 

Premio a la mejor actriz principal: 
Montse Jiménez como Ana en la obra 
Las tormentas no vuelven. 

Premio al mejor actor principal: José 
Ruiz como Fernando en la obra Prohi
bido suicidarse en primavera. 

Premio al mejor vestuario: Grupo El 
Castañar de Jerez del Marquesado. 

Premio mejor escenografía y efec
tos especiales: el Santo de la hidra de la 
Asociación cultural Atroje de Dólar. 

Premios a la mejor interpretación y 
montaje de obra del certamen: I o La 
mirada del hombre oscuro, dirigida por 
Mary Loli Sánchez y representada por 
el grupo Okapi de La Calahorra. 2 o Pro
hibido suicidarse en primavera repre
sentada por el grupo Nueva Visión de 
Lanteira. 3 o Lejos del paraíso represen
tada por El Castañar de Jerez del 
Marquesado. 

A continuación uno de los organiza
dores del Certamen perteneciente a la 
Asociación Cultural Benabre de Aldeire 
hizo para Wadi-as su valoración a pie 
de escenario y una vez que se habían 
entregado los premios, destacando lo 
siguiente: 

"El certamen en líneas generales ha 
sido un éxito de participación de gru
pos, pues lo han hecho nada menos que 
nueve. La organización ha realizado un 
gran esfuerzo por procurarse un jurado 
digno, escenario, propaganda y medios 
de comunicación, etc y creo que se ha 
visto recompensado con el día a día y 
con la presencia masiva que tenemos en 
esta noche de clausura del certamen. La 
decisión del j urado, a pesar de ser inape
lable en estos casos, creo que la misma 
ha sido bastante acertada, muy acerta
da; y el jurado que siempre tiene una 
labor difícil, como quiera que en este 
caso había un jurado muy competente y 
sabio, creo que ha acertado de pleno. 
Los premios han estado muy acertados. 
Esperamos que el año que viene lo edi
ción a celebrar en Dólar vaya a más que 
la de este año". 

Restaurante y Salones 
Bautizos, Bodas 

BOABDIL Reuniones de empresa 

Calle Manuel de Falla, 3 Tfno. 66 48 83 Guadix 



Una promesa simbólica o el valle sagrado de Gor 
(Ideas para promover un turismo profundo) 

Franco Llobera Serra 

A raíz del I Seminario de Turismo Rural celebrado en 
Guadix los pasados 5, 6 y 7 de junio tuvimos ocasión de 
coincidir profesionales y profesores del turismo y el desarro
llo rural de diferentes regiones, perspectivas y experiencias. 
Entiendo que la intención de Líder Guadix al convocar estas 
jornadas era ofrecer a los promotores turísticos de la comarca 
actuales y futuros una oportunidad de formarse y de escuchar 
opiniones nuevas, y generar debate y un punto de encuentro 
entre ellos. 

En la ponencia de José María de Juan sobre tendencias en 
la demanda turística en espacios rurales y naturales se habló 
de un nuevo perfil de turista que quiere recrear la naturalidad, 
que espera sensaciones, establecer un vínculo emocional con 
la, tierra y, lo más importante de todo, que aguarda una 
promesa simbólica. A esta promesa quiero referir las siguien
tes páginas, que ofrezco a la comarca por los muchos símbo
los que me ha ofrecido desde hace ya muchos años. 

El Valle Sagrado de Gor o del río verde 

A mitad de camino entre la Sierra de Baza y las honduras 
del Fardes hay un valle muy especial. Hoy y siempre se le 
llamó el río de Gor, pero al que los gorafeños prefieren llamar 
río verde. 

Es un valle sorpresa que se abre de súbito desde el nivel 
del altiplano marcado por el tenue pie de la Sierra de Baza. 
Primero aparece como ún barranco de laderas pinas y 
erosionadas, en las que aflora la roca madre caliza y expresi
va. El valle es adusto y sobrio en sus formas, pero soberbio en 
sus contenidos: en las medias laderas de una y otra margen, en 
crestas, bordes y altozanos se reparten cientos de pequeñas 
construcciones de grandes lajas de esta misma roca madre. Es 
el rosario de megalitos y dólmenes de Gorafe. 

Los dólmenes son enterramientos que se caracterizan por 
su carácter colectivo para toda una tribu o clan, para una 
comunidad de vida que seguía siendo comunidad en el lugar 
que recogía y simbolizaba la muerte. El de Oor era a buen 
seguro un valle sagrado; en él se concentraban los 
enterramientos de una extensa región. Era un valle para los 
muertos, pero también y como consecuencia de su visión 
transcendente de la muerte era el valle sagrado para los vivos 
en muchos kilómetros a la redonda. 

Dolmen de Gorafe. 

Además de ser transcedentes por el hecho de ser tumbas, 
estos megalitos son especialmente significativos y simbóli
cos por estar labrados en piedra seca, pura y viva. La piedra 
es, junto con la tierra barro, la culminación tecnológica y 
simbólica de ese neolítico ibérico. Apenas habían aparecido 
los primeros metales, cobre y oro con funciones esencialmen
te ornamentales, y era el auge pura de la tierra barro en la que 
se excavaban viviendas, y se hacía cerámica, primero cardial 
y luego campaniforme. Era también el pleno auge de la piedra 
que si está pulida o labrada era herramienta a medio camino 
entre la gran laja o piedra natural y el mínimo trabajo para 
convertirla en arte colectivo y en arte funerario; es decir 
doblemente transcendente; doblemente sagrada. 

La ubicación de los dólmenes y otros megalitos venía 
determinada por la sensibilidad de esa gente a las fuerzas y 
emisiones de una tierra que sabían viva. 

Son litofanias (piedras sagradas), expresiones de una vo
luntad profunda, o más en concreto de la diosa madre que 
orientaba dónde era más oportuno situar ese vínculo sagrado. 

ACCIOLIVA 
LUIS ASENJO HERNANDEZ Ctra. Guadix - Benalúa., Km. 2,6 

Telf. ( 958 ) 34 52 04 
18500 GUADIX ( Granada ) 
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Madre tierra, que en las viejas lenguas ibéricas (y vasca) se 
conoce como ama lur, madre que se expresa en sus rocas y se 
moldea con las manos de sus hijos. Los pequeños dólmenes 
son de una y otra manera templo, lugares en los que este 
pueblo animista reconocía la capacidad de sus muertos para 
mediar con los dioses y con lo transcendente. 

De sus hábitats y hábitos de vida se sabe poco porque 
quedan muchos menos restos, la vida siempre es más efímera 
que la muerte, y nuestros antepasados megalíticos, ganaderos 
a título principal, así nos lo quieren hacer llegar. 

Queda claro que estos megalitos ofrecen muchos mensa
jes simbólicos para quien los quiera y los sepa interpretar. 
Uno de los más importantes tiene relación con su carácter 
colectivo, condición que tiene una especial fuerza simbólica y 
orientativa en este momento de crisis rural y de transición 
secular. 

Si existe desarrollo posible para la comarca y para Anda
lucía en general debe de ser sobre una base cooperativa. Las 
grandes inversiones creadores de empleo no vendrán del cielo 
sino del esfuerzo colectivo y cooperativo que es el único lugar 
en el que merece la pena buscar. En Andalucía tenemos 
buenos ejemplos de cooperativas que han pasado el punto 
crítico, que han diversificado, que comercializan sus propias 
producciones y que pronto (el futuro tira fuerte) tendrán 
secciones de crédito e incluso sus mutualidades de pensiones 
y seguros. 

Pero la riqueza no se hace de recursos económicos, ni de 
poder, sino de esencias, de llegar a lo importante en su forma 
pura; se hace de sintonía y armonía con el pasado y de 
generosidad y entrega para con el futuro. Y para simbolizar 

todo eso los enterramientos megalíticos de Gorafe son un 
precioso símbolo. Vienen de la profundidad de los tiempos, e 
inevitablemente, está escrito en la tierra, pervivirán como 
testigos del futuro que debemos construir. 

Buceando en los topónimos 

Sobre el origen del topónimo de Gor caben muchas 
consideraciones. La que se me antoja más oportuna es que 
sea de origen ibérico. Gurs en ibero significa refugio de 
ganado (en vasco es gorko o gorku). Esta posible etimología 
es especialmente interesante dado que la economía de las 
comunidades megalíticas eran ganaderas. Todavía hoy los 
megalitos dispersos por el valle comparten ladera y vocación 
con los refugios para ganado emplazados en los abrigos 
eternos de los cantiles y resaltes calizos desde Gor, Gorafe al 
balneario de Alicún y en el valle del Fardes. 

Tampoco es descartable que el topónimo Gor, dado el 
carácter mortuorio y sagrado de valle, tuviera relación con el 
vocablo Dios, ya que en beréber se empleaba el vocablo 
gurzil y en vasco en el siglo XII urcia era dios. No olvidemos 
que el vasco, el íbero y el beréber del norte de África forma
rían parte de las preindoeuropeas del área occidental de un 
cosmos mediterráneo que por aquí tuvo su centro de grave
dad. Todavía hoy se siente la gravedad de seguir siendo un 
centro de aquellos tiempos, de aquella cultura protomedi-
terránea. 

Otros morfemas íberos con los que Gor guarda cierto 
parentesco fonético son kor que significa en íbero lugar 
donde, urque significa agua; lur, tierra,gar, tallo; or, hoja... 
Así, Gor es ganado vivo, es dioses vivos, son aguas vivas, Gor 
es Tierra de barrancas vivas, Gor son sotos saturados de tallos 
y hojas verdes y vivas. Gor es sagrado. Gor está vivo. 

Promesa simbólica, promesa sagrada 

En esta comarca de Guadix la tierra, los escarpes de roca, 
las barrancas de arcilla, el cielo, las montañas que rodean la 
depresión central y el altiplano que la culmina son un gran 
templo. Patio y templo arquetipo de lo ibérico, en él se 
contiene una promesa simbólica, la del paraíso sencillo que 
todos llevamos dentro. Embrión de lo sagrado como algo 
siempre eterno y siempre presente, y más profundo en el 
tiempo que el cristianismo o el islam, que tan evidentes hue
llas ha dejado entre nosotros. En esta tierra los símbolos 
sagrados más profundos son la piedra y la tierra. En ellas, en 
sus casas cueva, en sus cerros, adobes, tapiales, tejas y dól
menes se nos sugiere el todo con especial sutileza, mezcla de 
pasado arcaico y de esperanza de futuro. Eso es sabiduría, esa 
es la clave de la promesa simbólica y sagrada de esta tierra de 
piedras expresada a bocajarro en piedras y tierra. • 

A C E I T E DE OLIVA 
V I R G E N E X T R A " C o n l a compra de una caja 

A C C I O L I V A obtendrá gratis una aceitera" 
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Central Hispano 

El Banco Central Hispano de Guadix 
desea unas felices fiestas 

a todos los accitanos 
y 

a su comarca 

'paquetería mercería 

j fenog 
DR. TENA SICILIA, 10 - TELEFONO 660221 

GUADIX 

Artículos de Regalo. Playa 
y gran surtido 

de Trajes de gitana 
ü§ (con 10% de descuento) 

y# además, toda clase 
de complementos. 

46 tàêi-aj 



Fútbol 

Presentación del Guadix C.F. 

Ante la presencia de más de 1500 
aficionados fueron presentadas en el 
Municipal Accitano las tres plantillas 
con las que cuenta en la presente tempo
rada el Guadix C.F. 

En primer lugar se presentó a los 18 
jugadores juveniles, que a las órdenes 
de Manuel Raya, Macareno, militarán 
en la preferente juvenil. 

A continuación fueron 16 futbolistas, 
que, dirigidos técnicamente por José 
Ruz, militarán en la 2 a Regional aficio
nados. Este equipo es de nueva creación 
y se quiere que en el mismo puedan 
militar aquellos futbolistas que en un 
futuro puedan jugar en la primera plan
tilla y que han dejado la edad juvenil. 

Tras la presentación de amboí equi
pos, se apagaron las luces del municipal 
y tan sólo con la luz de un foco, fueron 
apareciendo los 22 futbolistas de la pri
mera plantilla. 

Los componentes que ya militaron 
en el Guadix el pasado año son: Manolo 
(portero), Rafa, Víctor y Camacho (de
fensas), Jiménez, David, Moreno, Rufo, 
Javi y Lorente (centrocampistas) e Izco 
(delantero). 

Las nuevas incorporaciones son: 
Víctor (portero) procedente del Rayo 
Vallecano. Del Moral (defensa) proce
de del Maracena. Hilario (defensa) del 
Granada C.F. Yopis (defensa) procede 
del Valencia B. Pablo (defensa) proce
derei Atarfe. Rubiales (defensa) proce
de del At. Madrid B. Germán (centro-
campista), procede del Vélez. Therry 
(centrocampista) procede del Maracena. 
Pau (centrocampista) procede del Hos
pitales Zúñiga (delantero) procede del 
Málaga. Manuel Cases (delantero) pro
cede del Valencia B. 

El equipo técnico está compuesto 
por Antonio Serrano, como primer en
trenador, Manuel Cantón, como segun
do entrenador, Pedro Muro, preparador 
fisco, Miguel Anguel Guíjar, fisiotera-
peuta, Felipe Ibáñez, utillero, y Antonio 
Valverde, secretario técnico. 

Tras la presentación de las plantillas 
tomaron la palabra el capitán del Guadix, 
Rafa, y el técnico, Antonio Serrano, que 
coincidieron en destacar el papel pri
mordial que en la consecución de la 
permanencia tuvo la afición, pidiéndole 
por lo tanto su apoyo para la temporada 
97/98, tanto en los buenos como en los 
malos momentos. 

Cerraba el acto José Antonio Ariza, 
presidente, haciendo historia de la pre
sentación de la temporada anterior, y 
tras conseguir el objetivo esperado, la 
permanencia, seguir intentando hacer 
historia en la presente temporada, des
tacando también el papel importantísimo 
de la afición. 

Unos ejercicios de entrenamiento 
pusieron el punto final a la presentación 
del Guadix C.F. para la temporada que 
está a punto de comenzar. 
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Liquidación Total 
Fin de Temporada 

C/ Tena Sicilia, 4- 5 GUADIX Tfno. 66 06 49 

f J a c o m p r a de su vivienda es, a 

b u e n seguro , u n a de sus decis iones 

más i m p o r t a n t e s . En "la Caixa" lo 

sabemos , y p o r eso q u e r e m o s 

ayudar le . D i s p o n e m o s de u n 

p r o d u c t o s ingular : el Crédito 

Abierto. Un préstamo hipotecario 

diferente que le permite estrenar 

casa ahora mismo y volver a disponer 

del capital ya devuelto, al mismo tipo 

de interés, p a r a financiar lo q u e 

usted desee: la compra de u n nuevo 

coche , las reformas de su hogar, los 

estudios de sus hijos, etc. Po rque el 

Crédito Abierto es la h ipoteca que le 

facilita soluciones de futuro. 
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Carlos del Moral 
causa baja en el Guadix 

Carlos del Moral fue presentado 
como nuevo jugador del Guadix, en la 
presentación oficial. Es defensa y pro
cedía del Maracena. Disputaba incluso 
los segundos 45 minutos del amistoso 
frente al Valencia B. 

Cuando el equipo se disponía a co
nocer el desplazamiento para afrontar el 
encuentro del I Trofeo Diputación, Car
los del Moral era citado en las oficinas 
del club para darle la noticia, que poste
riormente conocía esta redacción de
portiva: "El cuerpo técnico no cuenta 
con tus servicios"; por lo que se le dio la 
baja en la disciplina del Guadix C.F. 

Homenaje a 
Pedro Muro y Rafa Moraga 

Con un partido amistoso frente al 
Valencia B, se tributaba un merecido 
homenaje a Pedro Muro y Rafa Mora
ga, dos ejemplos de deportistas tanto 
fuera como dentro de los terrenos de 
juegos, que han dedicado gran parte de 
su vida deportiva a defender la elástica 
del Guadix C.F. 

Ambos jugadores se vistieron de 
corto y saltaron al terreno de juego para 
comenzar jugando los 11 primeros mi
nutos de un encuentro amistoso lleno de 
emotividad para estos futbolistas. An
tes del comienzo del mismo, el presi
dente accitano, José Antonio Ariza, hizo 
entrega de sendas placas en memoria 
del momento que se estaba viviendo y 
como agradecimiento a su dedicación 
por el club. 

Víctor e Hilario sustituían a Pedro 
Muro y Rafa Moraga, que fueron felici
tados por sus compañeros y homenajea
dos por un público puesto en pie, con 
una fuerte ovación. 

El partido tuvo dos partes bien dife
renciadas. En la primera el Guadix con
tó con sus mejores ocasiones de gol, 
con un Zúñiga y Cases muy activos, 

•M. 
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Antonio Serrano. 

éste último en una bonita jugada y tras 
un recorte al meta valencianista estrelló 
el balón en el palo. 

En la segunda mitad el Guadix ce
dió terreno y sería el Valencia quien 
tomara el mando del partido, aunque sin 
claras ocasiones de gol por parte de 
ambos equipos; tan sólo destacar un 
libre directo que botó Arieta y estrelló 
el balón en el palo. 

En resumen unos primeros 45 minu
tos que dejaron buen sabor de boca, 
mientras tjue en la segunda mitad se 
comprobó que este Guadix necesitaba 
más trabajo de acoplamiento, demos
trándose que era el primer partido que 
disputaba en la pretemporada. 

GafécJcaz 
QcúerfcideArte. 

Música y ambiente selecto 

El Guadix, tercero 
en el I Trofeo Diputación 

El I Trofeo Diputación, se celebraba 
en el nuevo estadio de Los Cármenes de 
Granada entre los tres equipos granadi
nos que militan en la 2 a División B del 
fútbol español. 

Este Trofeo se desarrollaba por el 
sistema del 3 x 1, así pues en primer 
lugar, y por sorteo, jugaron Guadix y 
Motril, empatando a cero goles, en los 
primeros 45 minutos, aunque en la tan
da de penalty sería el equipo costero 
quien superaría a los accitaños. 

Partido clásico de pretemporada don
de el Guadix no agradó ni a propios ni a 
extraños. 

A continuación el Guadix se enfren
taría al Granada, perdiendo por un gol a 
cero, un golazo conseguido por Roberto 
Martínez, a falta de 6 minutos para el 
final de los 45 minutos reglamentarios. 
El Guadix que quiso jugar tan sólo en 
algunas rachas, pero se demostró que el 
equipo de Lucas Alcaraz estaba mucho 
más conjuntado que los accitanos. 

Un gol de Lucio daría la victoria al 
Granada frente al Motril, por lo que los 
de la capital se harían con este I Trofeo 
Diputación. Lo peor, la entrada paupé
rrima de aficionados. 

Pedro Muro. 

Calle Mira de Amezcua, 5 
Guadix - Tfno. 66 05 00 



SITUACIÓN 
CÉNTRICA 

CAFETERÍA 

RESTAURANTE 

Mulhacén 
El mejor servicio en Guadix 

Avda Buenos Aires, 43 GUADIX Tfno. (958) 66 07 50 Fax. 66 06 61 

O cov'kran 

Avda. Medina Olmos, 26 Tfno. 66 31 05 
Junto a Caja General de Ahorros 

y 
Adelantado Pedro de Mendoza 

GUADIX 
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Atletismo 

Raúl Lozano en el 
Campeonato de Europa 

Júnior 

Raúl Lozano, saltador de altura 
accitano, de 19 años, asistió en fechas 
pasadas como único atleta granadino, al 
Campeonato de Europa Júnior, que se 
celebró en Ljubljana, capital de Eslo-
venia, en el pasado mes de julio. 

Lozano, que esta temporada ha sal
tado por encima de 2 m y 15 cm y que 
encabeza el ránking nacional júnior, se 
había marcado como objetivo priorita
rio de la temporada la asistencia al cita
do campeonato. Hecho éste que se ha 
conseguido en base a una buena planifi
cación de la temporada, consiguiendo 
la citada marca en el Encuentro de Sie
rra Nevada. 

A pesar de la falta de pistas de atle
tismo en Guadix y de medios de entre
namiento muy rudimentarios, Raúl Lo
zano ha realizado una temporada sensa
cional, cumplidos los objetivos marca
dos para este año, lo más importante ha 
sido su regularidad sobre el listón, ha 
saltado siete veces por encima de 2,10 
ms. "A pesar de las adversidades, ya 
que para realizar técnica, tenemos que 
desplazarnos 50 Kms., dos veces en 
semana, a las pistas más próximas, ade
más de una escasez de medios que sol
ventamos con interés y buena voluntad, 
inventado todo tipo de utensilios case
ros". No obstante, a Raúl le falta mucho 
por aprender y mejorar bastante técni
camente. Pero es joven y tiene mucho 
por delante. 

Luego, los resultados en el europeo 
no fueron los mejores, pero sin lugar a 
dudas, vendrán muchos éxitos en próxi
mas pruebas. 

Campeonato de España 

En este campeonato de España ab
soluto, buen papel también de atletas 
aceítanos entrenados por Manuel A. 
Segura. Así, Raúl Lozano, fue finalista 

en salto de altura, clasificado en sexto 
lugar; mientras en marcha, Antonio 
Balboa y Miguel Pozo, realizaron un 
buen papel, clasificándose en novena y 
undécima posición, respectivamente, en 
una prueba dominada por Massana, Pla
za, etc. 

Ciclismo 

III Subida Internacional al 
Puerto de la Ragua 

Tuvo lugar en un formidable día de 
sol y con una abundante participación 
que rondaba los 250 corredores una nue
va edición de esta ya denominada clási
ca III Subida Internacional al Puerto de 
la Ragua. Organizada por el club ciclis
ta Acci en la zona Este de Sierra Nevada 
y con el patrocinio de la estación recrea
tiva Puerto de la Ragua y la Diputación 
Provincial de Granada, además de los 
ayuntamientos de Granada, Guadix, 
Albuñán, Jerez del Marquesado, Lan-
teira, La Calahorra, Dólar y Ferreira y la 
colaboración de las federaciones tanto 
andaluza como granadina de ciclismo, 
de la Caja General de Ahorros de Gra
nada y los establecimientos comercia
les Semar Élite y Bicicletas Semar. 

En la prueba tuvieron una buena 
participación los corredores accitanos 
que, si bien no consiguieron vencer en 
la misma, sí demostraron estar a un 
buen nivel de forma para la dureza de la 
prueba. No faltaron tampoco las BTT 

que se sumaron de buen grado a la prue
ba contagiándose del buen ambiente de 
amistad y ganas de disfrutar con la bici
cleta en ese día. 

Nueva edición 
de la "Hoya de Guadix" 

Se ha celebrado la X Marcha 
Cicloturista "Hoya de Guadix", con 19 
participantes, y organizada por el Club 
Cicloturista Guadix, constando de tres 
etapas. 

La primera de ellas Guadix-Retamar, 
de 121 Kms; la segunda, Retamar-
Retamar, de 93 Kms, y la última 
Retamar-Guadix, por Gádor, con un to
tal de 120 Kms. 

Como viene siendo habitual en este 
tipo de pruebas, los buenos momentos y 
de confraternidad superaron a la dureza 
de los kilómetros. 

J Medina Olmos, 35 
C.Í.F.: B -18.402.750 

T 
Todo en impresión Tlf. y fax: (958) 66 13 07 

1 
18500 • GUADIX 

(Granada) 

IÙÙÌ-&S 51 



Pase por FAJISA-GUADIX... 
y déjese seducir por RENAULT 

Porque en sus instalaciones p u e d e contemplar toda la gama RENAULT y 
adquirir su vehículo nuevo o de ocasión en las mejores condiciones. 
FAJISA-GUADIX cuenta además con talleres y personal cualificado 

q u e darán respuesta a todas las neces idades de su vehículo. 
Le esperamos en 

Carretera d e la Estación, s/n. Teléfono 66 00 56. Guadix 
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Canas Q6 iQb itíwiijpc 
El Paseíllo 

Hace días el país entero se sobreco
gía y manifestaba su dolor ante la bar
barie de una banda mañosa que dice 
luchar en pro de la libertad y la justicia 
en el País Vasco (¿la justicia y la liber
tad de quién?). Los aceítanos no perma
necíamos ajenos a este sentimiento, 
como se pudo ver en nuestras conversa
ciones, en nuestros trabajos, en las dis
tintas concentraciones que en este lugar 
se palpaban. 

Mi edad me ha permitido no vivir 
ese horror que supuso la Guerra Civil, 
aunque no me librado de conocer algu
nas de sus desastrosas consecuencias. 
Esta ciudad, las calles que nos observan 
a diario, sus gentes, nuestros mayores 
aún recuerdan cómo algunos de sus se
res queridos hoy no pasean por ella, 
cómo fueron privados —por unos o por 
otros, que de aquellos momentos de lo
cura nadie estaba a salvo- de ver apare
cer el sol por entre sus cerros. 

Entre las historias que mi madre me 
contaba de aquellos años hay una que 
mi memoria almacenó y hoy vuelve a 
aparecer como un símbolo vivo: el pa
seíllo. 

Me contaba esta mujer que anoche
cida ya la ciudad, un grupo de desalma
dos, daba igual su color político, acudía 
a las casas de las buenas gentes accitanas 
en busca de cualquier hijo de este pue
blo. Le iban a dar "el paseíllo". Este 
macabro deambular por las calles del 
pueblo acababa tras una larga noche de 
tortura con dos balazos en la cabeza o 
en el pecho del desafortunado al que 
aquella noche le tocaba ser el blanco de 
las iras fraticidas de sus paisanos. Cla
ro, ellos también lo hacían en nombre 
de la libertad y la justicia. 

Hoy, al oír el relato de los aconteci
mientos acaecidos con el secuestro y 
posterior asesinato de Miguel Ángel 
Blanco Garrido, me imagino la desazón 
de mis padres y abuelos y de.todo este 
pueblo en aquellos días funestos en los 
que España se cubrió de vergüenza ante 
el resto del mundo. 

Sabe, yo nunca me imaginé que ten
dría que contarles, y mucho menos ex
plicarles, a mis hijos una historia de este 

Las cartas dirigidas a esta sección 
deberán ir firmadas con nombre y 
apellido, haciendo constar el DNI, y no 
superarán las treinta líneas, a ser 
posible mecanografiadas. 

Su publicación es facultativa de la 
Redacción, que asimismo se reserva el 
derecho de resumir su contenido. 

tipo. Tan sólo tendría que narrarles la 
bonita historia que protagonizó este ho
norable pueblo en la transición a la de
mocracia. Pero hace tan sólo unos 
días le explicaba a mi hija de tres años, 
y que nadie piense que fue por decisión 
propia sino a raíz de las insistentes pre
guntas de la niña y su derecho a saber, 
lo sucedido en Ermua, en España. Se lo 
traducía a un cuento de buenos y malos, 
de ogros y leñadores. 

Espero que el remate a aquel relato 
donde los leñadores, hombres buenos 
de un cercano país triunfaban sobre el 
ogro y sus malvados amiguitos (léase 
HB), sea el final de esta historia; deseo 
que mi hija no vuelva a recuperar en su 
memoria y a sembrar en la de sus hijos 
episodios semejantes. 

Marisa Ruiz (Guadix) 

En el recuerdo 
de José Vega García 

El pasado 16 de julio fallecía en 
Madrid José Vega García, abogado muy 
vinculado a nuestra ciudad por su fami
lia y amigos y por haber vivido en ella 
hasta el final de sus estudios. Su padre, 
médico, fue una persona muy estimada 
y conocida en su profesión, además de 
haber ostentado la alcaldía de Guadix 
durante un largo periodo de tiempo. 

Cuantos le conocieron podrán re
cordar su carácter afectivo, su simpatía 

y su espíritu abierto y comunicativo, 
fue ejemplar en la dedicación a su fami
lia y de una gran fidelidad con sus ami
gos, siempre dispuestos a prestar ayuda, 
incluso a simples conocidos, en todo lo 
que pudiese estar de su mano. 

En su vida laboral, como responsa
ble máximo del personal de importantes 
empresas (entre ellas Prensa Española, 
editora de ABC), destacó por su profun
do sentido humano en las decisiones y 
solución de los problemas que le afecta
ban, ciertamente difíciles y numerosos. 

Guadix fue, en cierto modo, una 
constante en su vida y motivo de gran
des añoranzas. El recuerrdo de las per
sonas de aquí, de los aconteceres, 
anédotas y vivencias de un pasado ya 
lejano, y de todo lo que de alguna forma 
se relacionaba con nuestra ciudad, cons
tituía para él un verdadero sedante du
rante su enfermedad, afrontada serena
mente y amparado en todo momento 
por la entrega de su familia y la presen
cia de sus amigos. 

Mi estrecha relación con él desde la 
infancia, como familiar y amigo, me 
obliga a dar esta breve nota necroló
gica, con la expresión del mayor senti
miento a su mujer, Mary Luz Labella, a 
sus hijos, José Ignacio y Alejandro, a 
su madre, Leocadia, y su hermano 
Torcuato. 

José Medialdea Vega (Guadix) 
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Cafetería - Restaurante 
"SANTA ROSA" 

Especialidad en Bodas y Banquetes 
Julio García de los Reyes 

Urb. Santa Rosa, sn. 
Estación de Autobuses " g a r c í a c a r r a s c o " 

GUADIX Tfnos. 66 06 24 -66 11 02 Fax. 66 11 25 

aber elegir el entorno ideal para 

celebrar un acontecimiento especial 

"es solo cuestión de buen gusto 

Cafetería Restaurante 

CARMEN SALON PRINCESA 

C/ A v d a M a r i a n a P i n e d a GUADIX T f n o s . 6 6 1 2 9 0 , 6 6 1 3 9 3 , 6 6 1 3 1 2 

Fax . 6 6 1 1 2 5 
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Foto escolar de 1928, tomada en el Hospital Real, cedida por Torcuato Hernández 
Rodríguez. 1. Antonio Sánchez García. 2. Mariano. 3. Miguel Ruiz Hernández. 
4. No identif. 5. Morales. 6. Torcuato Córdoba Pérez. 7. Santiago Lechuga. 8. 
Isidro Sánchez García. 9. Torcuato Hernández Rodríguez. 10. Juan de Dios Teba 
Tivera. 11. Lechuga (primo del 7). 12. Manuel Baca Ortiz. 13. Manuel Fernández. 
14. No identif. 15. Carmelo Aguilar Nieto. 16. D. José González Ruiz. 17. Manuel 
Teba Rivera. 18. Manuel Molinero Sánchez. 19. Ramón García Hernández. 
20. Alfredo Ruiz. 21. Antonio Hidalgo Ortiz. 22. Morales (hermano del 5). 
23. Luis García Moreno. 24. Andrés Guijarro Travesí. 25. luis Martínez. 
26. No identif. 27. Gabriel Hidalgo Ortiz. 28. Francisco Ferrer. 29. Joaquín 
Campaña Hernández. 30. Jesús García Ruiz. 31. José Antonio Ortiz Córdoba. 
32. Pérez. 33. No identif. 34. Juan Luis Campaña Hernández. 
35. Morales Aguilera. 36 Juan Ramón García Moreno. 37 y 38. No identif. 
39. Antonio García Ruiz. 40 y 41. No identif. 

Le/s agradeceré que, con cargo a mi 
cuenta corriente/libreta, atienda/n hasta 
nueva orden los recibos que presente 
la Asociación Cultural Wadias. 

Banco/Caja 

Titular 
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Dirección 

№ Cuenta/Libreta 

Agencia 

Calle 

Código Postal 

Población 

Población 

Provincia 

Deseo suscribirme a la revista 
Wadias a partir del número 
haciendo efectivo el importe mediante: 

Firma del Titular 
• Domiciliación bancaria 

Enviar a: 
Apartado de Correos 66 

18500 Guadix 
(Granada) 

Doce números de Wadias: 
2.700 pesetas 
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Libreta Futuro 
Vivienda 

l 2$ I 

ALTO 5 15% INTERÉS 

900 100 092 C A J A d e G R A N A D A 


